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СЕНТЯБРЬ  2019  РУБРИКА МЭРА  

МОИ ПЕРВЫЕ ЖИЗНЕННЫЕ УРОКИ

Каждый раз, когда я захожу в одну из школ Маарду, с 
теплотой и доброй грустью вспоминаю свою школу и все, 
что с ней связано: первую школьную линейку, звонок в 
конце урока, шумные перемены, школьных товарищей и 
дорогих моему сердцу учителей. Эти яркие моменты моей 
жизни навсегда останутся в моей памяти.

Моя школьная биография началась в шестилетнем 
возрасте в Таллиннской школе № 5, располагавшейся не-
далеко от Балтийского вокзала. Вместе со своими братья-
ми и сестрами я учился в ней с 1-го по 8-й класс и успешно 
ее окончил. 

Первая учительница. Первый в моей жизни школьный 
день прошел без привычного для такого события волне-
ния, но до сих пор помню его особенную торжественность. 
Волнения не было потому, что со школой я познакомился 
задолго до поступления в нее, приходя на школьные ме-
роприятия своей старшей сестры. По воле судьбы бывшая 
классная руководительница моей сестры стала и моей 
первой учительницей. Спустя годы я с уверенностью могу 
сказать, что это было одним из самых больших моих жиз-
ненных везений. 

Свою первую учительницу, Раису Григорьевну Стрельцо-
ву, я запомнил на всю жизнь. Для меня и моих однокласс-
ников она стала второй мамой в прямом смысле этого сло-
ва. Раиса Григорьевна не только учила нас азам письма 
и арифметики, она учила нас жизни. Учила как мама – с 
1-го по 4-й класс она заботилась о нас и во всем опекала. 
Ее деятельность не ограничивалась только лишь школь-
ной программой, и совершенно точно могу сказать, что все 
основы жизни, помимо семьи, я получил именно от этого 
педагога. Прошло более 40 лет после окончания школы, 
но в моей памяти до сих пор только самые добрые воспо-

минания о первой учительнице начальных классов Раисе 
Григорьевне Стрельцовой, заложившей во мне и в моих 
одноклассниках стремление к самосовершенствованию, 
умение ценить дружбу и уважать чужое мнение. 

Внеклассная деятельность. Класс у нас был очень 
дружный, ребята почти все инициативные, поэтому с 
большим интересом мы брались за любую внеклассную 
деятельность, например, за сбор металлолома и макула-
туры. Возможно, сегодня это может показаться смешным, 
но в то время это была такая деятельность, которая помо-
гала сплочению класса, ведь между классами и школами 
устраивались соревнования – кто больше соберет. После 
уроков мы ходили по домам и квартирам, спрашивали 
бумагу, собирали где-то найденный металлолом. Стиму-
лом для нас было опередить всех, заняв первое место, а 
еще – общение со сверстниками вне стен школы. Нас это 
здорово сплотило тогда. Мы до сих пор время от времени 
собираемся все вместе, встречаемся в большем или мень-
шем составе.

О хлебе насущном. В начале 60-х, когда всю страну 
засеяли кукурузой, пшеничная мука была в дефиците и 
белого хлеба не хватало. Помню, как его продавали по та-
лонам, а люди стояли в очередях. В нашей школе на пере-
мене продавались булочки, но каждый ученик мог купить 
не более 2-х. До сих пор помню их стоимость – 4 копейки. 
На перемене я бежал к буфету и покупал 2 булочки, что-
бы принести их домой. А так как нас, школьников, в семье 
было 4 человека, то все покупали в школе по 2 булочки и 
несли домой – вечером это было настоящим угощением 
для всей нашей семьи.

Спорт в моей жизни. Спортом я увлекся еще в началь-
ных классах. Когда мне было 9 лет, я пошел заниматься 

В начале осени тема школы всегда звучит для каждого из нас по-особенному. В 
преддверии Дня учителя мэр Маарду Владимир Архипов делится воспоминани-
ями о своих школьных годах.
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в секцию дзюдо к Юрию Сергеевичу Саакяну. Конечно, 
занятия в секции сыграли большую роль в моей дальней-
шей жизни. Борьба не только показывает, как правильно 
совершать броски, но и учит чувству благородства и ува-
жению к своему сопернику. Эти ценности были заложены 
в мое сознание с детских лет, и я стараюсь пронести их 
через всю свою жизнь, особенно в политике, где у людей 
зачастую очень разные мнения. И если в политике по ка-
ким-то вопросам договориться не удается, то это не озна-
чает, что не получится нормально сотрудничать в жизни.

Какое еще влияние оказал спорт на мое взросление? 
Я не пропускал ни одни школьные соревнования, да и в 
дальнейшей учебе, где бы я потом ни учился, я всегда уча-
ствовал в соревнованиях по легкой атлетике, футболу, во-
лейболу и баскетболу. Благодаря усиленной спортивной 
подготовке в школьные годы, в армии я стал бронзовым 
призером вооруженных сил в военном троеборье (мета-
ние гранаты на точность, стрельба из автомата из трех 
положений и преодоление полосы препятствий). Все эти 
навыки были заложены в школе на уроках физкультуры и 
в спортивной секции. Я до сих пор занимаюсь спортом, пы-
таясь поддерживать свою форму: занимаюсь спортивной 
ходьбой, плаванием, посещаю тренажерный зал. 

Шалости. Не могу сказать, что я был примерным уче-
ником – как и все мальчишки, я любил пошалить, и вре-
мя от времени «тройки» появлялись в моем дневнике 
именно за поведение. Мне запомнился один грустный и 
не совсем справедливый случай: во время школьного ве-
чера кто-то разбил окно, а я со своими сверстниками, как 
назло, проходил неподалеку в это время. Стекло было 
разбито до нас, но вину возложили на меня. Помню, был 
большой скандал, вызвали моих родителей. Настоящие 
виновники потом, конечно, нашлись, но этот случай я за-
помнил на всю жизнь.

Бывали на моем счету и срывы уроков. В переходном 
возрасте, особенно у мальчишек, появляется такое жела-
ние сделать что-то протестное – и вот мы срываем урок 
и уходим с него всем классом. А что же сделал учитель? 
Наша учительница, немного подождав нас в пустом клас-
се, отправилась на поиски. Ей удалось разыскать нас в 
школьном ботаническом саду, где мы столпились кучкой. 
Она с нами мило побеседовала, совершенно не акценти-
руя внимание на нашем проступке, много интересного рас-
сказала о ботаническом саде, в котором мы безуспешно 
укрывались, а потом мы дружно и весело все вместе вер-
нулись на урок.

Мои наставники. С 5-го по 8-й класс моим классным 
руководителем и очередным наставником была учитель 
математики Анна Сергеевна Королева. Чем же запом-
нилась мне она? Наступил такой момент в моей учебе, 
когда я напрочь потерял интерес к математике. Но этот 
педагог нашла ко мне подход – она не только вернула 
мне интерес к своему предмету, но и помогла полюбить 
его. И уже в дальнейшем математика мне давалась лег-
ко. Задачи по математике я щелкал, как орешки, и с удо-
вольствием давал списывать домашние задания отлич-
никам нашего класса. 

Но одной математикой дело не ограничилось – мое вну-
тренне «Я» тоже претерпело изменения, поэтому и твер-
дости характера, и, главное, умению найти подход к че-
ловеку – всему этому я научился именно у этого педагога, 
моего второго классного руководителя. 

Мой личный опыт показал, что помимо семьи, важные 
жизненные навыки и уроки мы получаем в школе – вот 
в чем особенная важность, особенная роль учителя. Эти 
уроки постоянно участвуют во всей нашей дальнейшей 
жизни, направляют нас, влияют на наши поступки и до-
стижения. Педагог делится с детьми своими знаниями, 
обучает, дает жизненные напутствия, но если в семье у 
ребенка не будет поддержки, то одному учителю спра-
виться очень трудно. 

Я знаю, что многие мамы и папы вместе со своим 
школьником из года в год проходят школьный курс за-
ново, помогая ему лучше усвоить школьный материал, 
разобраться с трудными темами или просто поддержать, 
когда не все получается. И это очень правильно. Любой 
ваш вклад в своего школьника сейчас возвратится сто-
рицей в будущем. Если вы хотите, чтобы ваш ребенок 
был успешен, закладывайте в него зерно успешности и 
трудолюбия с самого малого возраста. И своим личным 
примером показывайте, как важно держать свои обеща-
ния и прикладывать все свои усилия для того, чтобы ре-
шить ту или иную задачу. 

А учителя – строгие и не очень, любимые и уважаемые, 
с разными характерами, чувством юмора и методами 
преподавания – всецело заслуживают нашего уваже-
ния и благодарности. За то, что мечтают и придумывают 
сказки вместе с нашими детьми; за то, что считают звез-
ды на небе и в который раз изобретают велосипед; за 
то, что находят ключик к сердцу каждого ребенка и всей 
душой любят детей, свою профессию, свой предмет. Та-
кие учителя оставляют глубокий и важный след в жизни 
каждого ребенка.

Дорогие друзья!

Месяц назад в школах нашего города прозвучали пер-
вые звонки – увлекательное путешествие в мир знаний 
началось. Поздравляю семьи учеников и семьи педаго-
гов с успешным началом учебного года! Желаю всем с 
хорошим настроем, терпением и старанием пройти этот 
учебный год.

Становясь взрослым, каждый из нас вспоминает 
школьные годы со светлым чувством теплоты и бла-
годарности. Учителя давали нам знания, научили нас 
мыслить, воспитали в нас правильные человеческие ка-
чества, тысячи раз проявляя свое огромное терпение и 
педагогическую мудрость. 

Дорогие наши учителя! Многих искренних слов бла-
годарности заслуживает каждый из вас. От имени всех 
учеников и их родителей я поздравляю вас с приближаю-
щимся профессиональным праздником и желаю добра, 
здоровья и простого человеческого счастья!

 С наступающим Днем учителя вас!

Владимир Архипов
Мэр г. Маарду
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СЕНТЯБРЬ  2019  НОВОСТИ ГОРСОБРАНИЯ 

ВЫБОРЫ В МОЛОДЕЖНОЕ ГОРОДСКОЕ СОБРАНИЕ 
СОСТОЯТСЯ 14.10 - 15.10.2019

Молодежное городское собрание состоит из 7 человек. 
В голосовании примут участие зарегистрированные 
в городе Маарду жители в возрасте 14-26 лет, а также 
ученики Маардуских школ в возрасте 14-26 лет. 

Баллотироваться могут зарегистрированные в 
городе Маарду жители в возрасте 14-26 лет, а также 
ученики Маардуских школ в возрасте 14-26 лет. 

Избирательные участки: 
Маардуская гимназия (Ringi 64) 
Маардуская основная школа (Noorte 10) 
Каллавереская средняя школа (Noorte 5) 
Молодежный центр (Noorte 6).
Учащиеся Маардуских школ голосуют в своих школах по 

месту учебы. Молодые люди, которые не учатся в школах 
города Маарду, голосуют в Молодежном центре (Noorte 
6). Голосование в Молодежном центре состоится 14.10 и 
15.10 c 14.00-20.00. Путем голосования на избирательных 
участках в Молодежное городское собрание проходят 
4 члена, набравшие наибольшее количество голосов. 
Регистрация кандидатов в Молодежное городское 
собрание продлится с 01.10 по 6.10.2019. Кандидатам 
необходимо предоставить заявление и мотивационное 
письмо администратору Маардуской городской управы 
по адресу Калласмаа 1, часы приема: понедельник - 

четверг с 8.15 до 17.00, пятница с 8.15 до 15.45 или по 
электронным адресам: albina.noorlind@maardu.ee не 
позднее 6.10.19 (включительно). В электронном виде 
заявление принимается с дигитальной подписью.

 Бланк заявления опубликован на сайте www.maar-
du.ee, также бланк заявления можно получить у 
руководителя по внекласcной работе своей школы и в 
Молодежном центре. 

Cписок кандидатов будет опубликован 8.10.2019 
на сайте города Маарду и на странице Молодежного 
городского собрания в Facebook. После проведения 
выборов на избирательных участках будет 
организована избирательная комиссия, которая на 
основании собеседования и мотивационного письма 
выберет 3-х человек из числа кандидатов, не избранных 
в школах. Собеседование состоится 17.10.2019 в здании 
городской управы. 

По вопросам Молодежного городского собрания 
можно обратиться к членам избирательной комиссии: 
Альбина Ноорлинд (специалист по молодежной работе) 
тел. 55552653, albina.noorlind@maardu.ee, Эрика Тиганик 
(председатель комиссии по образованию и работе с 
молодежью) тел. 55660159 erika.tiganik@mgm.ee.

АЙЛАР ЛИРА
Председатель горсобрания Маарду

С РАБОЧЕГО СТОЛА ДЕПУТАТОВ – В РЕАЛЬНОСТЬ

Маардуское городское собрание 8-го со-
зыва собралось на 23-ю сессию 27 августа. 

ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ – ФИНАНСОВЫЙ 
ПЛАН НА СЛЕДУЮЩИЕ ЧЕТЫРЕ ГОДА

Горсобрание приняло бюджетную 
стратегию, в соответствии с которой бу-
дет планироваться финансирование 
плана деятельности, необходимой для 
достижения целей, поставленных в пла-
не развития города. Составление фи-
нансового плана имеет целью обеспе-
чение устойчивого развития бюджетной 
политики города.  

Ввиду существенного влияния внеш-
них факторов на городской бюджет, бюд-
жетная стратегия обновляется каждый 
год, с уточнением прогноза на предстоя-
щие три года и с добавлением прогноза 
на четвертый год. На августовском со-
брании была принята бюджетная стра-
тегия города Маарду до 2023 года. Более 
подробно ознакомиться с финансовым 
планом можно на сайте города Маарду.

 
ВО ИМЯ ЛУЧШИХ ЖИЗНЕННЫХ 
УСЛОВИЙ

26.02.2019 Маардуская городская 
управа приняла постановление, целью 
которого является обеспечение улуч-
шенных условий жизни, учебы и труда 
для лиц с особыми потребностями. С этой 
целью можно ходатайствовать о посо-
бии для адаптации жилого помещения, 
в котором проживают лица с особыми 
потребностями. Пособие предназначено 
для адаптации входа в жилое помеще-
ние, входной двери здания и прохода 
между ней и жилым помещением, для 
адаптации входа в здание и на его тер-
риторию или их ограждения, а также для 
улучшения выполнения гигиенических 
и кухонных процедур. Если раньше при 
необходимости можно было просить от 
ходатая и собственного участия в оплате 
расходов на адаптацию, то на основа-
нии постановления, в которое 27 августа 
были внесены поправки, оплата работ в 

полном объеме производится за счет го-
сударства и местного самоуправления. 

О ПЕРЕДАЧЕ ДОРОЖНЫХ УЧАСТКОВ 
ГОСУДАРСТВУ

В июне 2018 года горсобрание приня-
ло решение о бесплатном отчуждении 
в пользу государства участков шоссе 
Саха-Лоо теэ и Старо-Нарвского шос-
се, расположенных в Маарду. Решение 
было основано на том соображении, что 
участки дороги соответствуют признакам 
государственного шоссе. На этих дорогах 
интенсивный транзитный трафик, в том 
числе большегрузного транспорта, что 
требует от города значительных затрат 
на выполнение работ по уходу за доро-
гой. В настоящее время эти участки доро-
ги всё еще не переданы. Решением от 27 
августа были скорректированы данные 
объектов недвижимости, необходимые 
для продолжения этого процесса. 

КРАТКАЯ ИНФОРМАЦИЯ
На августовском заседании был 

утвержден план работы ревизионной 
комиссии Маардуского городского со-
брания на второе полугодие 2019 года, 
и было принято решение направить 
обращение к министрам Эстонской Ре-
спублики в защиту водохранилища в 
соседней волости Линнамяэ и Линнамя-
эской гидроэлектростанции.



СЕНТЯБРЬ 2019

6 МААРДУСКАЯ ПАНОРАМА

 СОТРУДНИЧЕСТВО       

МААРДУ – ВАЖНЫЙ ПАРТНЕР 
ДЛЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА ЭСТОНИИ

Маарду – маленький город с боль-
шим потенциалом для развития и 
комфортной средой жизни. Это сво-
ими глазами увидели премьер-ми-
нистр Эстонии Юри Ратас, министр 
государственного управления Яак 
Ааб и министр социальных дел Та-
нель Киик, которые недавно посе-
тили наш город с официальными 
визитами.

На встрече с руководством города 
Юри Ратас обсудил развитие Маар-
ду и планы горуправы на будущее. 
Во время своего визита премьер-ми-
нистр посетил начальные классы 
Каллавереской средней школы, 
Рахвамая, Молодёжный центр и го-
родской стадион, где встретился с 
персоналом муниципальных учреж-
дений и из первых рук узнал о на-
сущных задачах и планах развития 
на ближайшие годы.

Приезд министра государствен-
ного управления Яака Ааба оказал-
ся весьма плодотворным для всех 
участников встречи. Министр под-
робно рассказал, как выглядят раз-
личные проекты самоуправлений, 
в частности Маарду, с точки зрения 
государства. Ааб и мэр Маарду обсу-

дили, каким образом эффективнее 
всего представить проекты и начи-
нания города перед властями стра-
ны, чтобы с большей долей вероят-
ности обратить на них внимание и 
получить поддержку.

В ходе своего визита в наш город 
министр социальных дел Танель 
Кийк познакомился с существующей 
системой социальной защиты и об-
судил с руководством Маарду самые 
актуальные вопросы, решение кото-
рых можно было бы ускорить в со-
трудничестве с государством. В ходе 
визита министр посетил Маардуский 
дневной центр для молодежи с осо-
быми потребностями и Маардуский 
социальный дом.

На встрече в мэрии большое вни-
мание было уделено определению 
областей, в которых местное само-
управление и государство могли бы 
сотрудничать наиболее эффектив-
но. Для государства важна обрат-
ная связь о том, насколько хорошо 
на местах реализуются те или иные 
решения правительства, а местное 
самоуправление может донести до 
государства свои идеи и предложе-
ния по улучшению существующих 
практик. Так, например, стороны об-
судили возможности для наиболее 
оптимального использования госу-
дарственных пособий, поговорили 

о мерах по борьбе с безработицей 
и активности местных предприни-
мателей, затронули проблему с на-
хождением квалифицированных 
социальных работников, которая 
актуальна для многих городов и во-
лостей.

По словам премьер-министра 
Юрия Ратаса, сотрудничество пра-
вительства и города Маарду будет 
обязательно продолжено: «Эсто-
ния должна жить и за пределами 
столицы. Каждый раз, посещая ваш 
город, я своими глазами вижу, что 
Маарду растёт и жизнь в нем улуч-
шается. Я высоко ценю тот факт, что 
руководство города ясно представ-
ляет, в чём нуждаются его жители, и 
именно в этом направлении целена-
правленно работает».

«Визиты премьер-министра и чле-
нов его кабинета ясно показывает, 
что Маарду – не просто город-спут-
ник столицы, а равный участник ди-
алога и важный партнер для пра-
вительства Эстонии. Я убежден, что 
наше сотрудничество продолжится, 
и мы сможем сделать много хоро-
шего дня нашего города и его жите-
лей», - сказал мэр Маарду Владимир 
Архипов.

ЕЛЕНА КАЦУБА
Руководитель пресс-службы
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БЕСПЛАТНАЯ АВТОБУСНАЯ ЛИНИЯ КАЛЛАВЕРЕ-МУУГА
 С 1 октября 2018 начала работу муниципальная школьная автобусная линия, которая соединила Каллаверескую 

часть города Маарду с Мууга и предложила школьникам и жителям Маарду качественный транспорт.
Проезд на этой линии бесплатный.
Пассажиров будет обслуживать по рабочим дням 49-местный автобус фирмы OÜ Geniteh. Документ, удостоверяю-

щий право на проезд, при входе в автобус показывать не требуется.
Дополнительная информация по телефону 6060876.

 Marsruut:  Ristaia bussipeatus, Muuga tee, Õunapuu pst, Ploomipuu pst, Maardu tee, Orumetsa, Keemikute, Noorte, Ringi, 
Keemikute.

*Ristaia peatusest 15.15 ja 16.15 väljuvad reisid ei peatu Orumetsa ja Noorte peatustes, vaid pööravad Orumetsa tänavalt 
Kallavere kaupluse poole.

KALLAVERE – MUUGA (RISTAIA BUSSIPEATUS)
Nr Peatus Reis 01 Reis 03 Reis 05
1 Kallavere 7.00 15:00 16:00
2 Kallavere  kauplus 7.02 15:02 16:02
3 Orumetsa 7.03 15:03 16:04
4 Uuevälja 7.04 15:04 16:05
5 Lepalinnu ühistu 7.05 15:05 16:06
6 Kroodi oja 7.06 15:06 16:07
7  Maardu veehoidla 7.07 15:07 16:08
8 Uus-Muuga 7.08 15:08 16:09
9 Kabelikivi 7.09 15:09 16:10
10 Kardheina tee 7.11 15:11 16:11
11 Pirnipuu puiestee 7.12 15:12 16:12
12 Muuga aedlinn 7.13 15:13 16:13
13 Käära 7.14 15:14 16:14
14 Ristaia 7.15 15:15 16:15

Marsruut: Kellamäe, Nurga, Keemikute, Orumetsa, Maardu tee, Kallavere tee, Muuga tee, Ristaia bussipeatus

RISTAIA - KALLAVERE
Nr Peatus Reis 02 Reis 04* Reis 06*
1 Ristaia 7.20 15:15 16:15
2 Käära 7.21 15:16 16:16
3 Muuga aedlinn 7.22 15:17 16:17
4 Kirsipuu puiestee 7.23 15:18 16:18
5 Hiireherne tee 7.24 15:19 16:19
6 Õunapuu puiestee 7.25 15:20 16:20
7  Kabelikivi 7.26 15:21 16:21
8 Uus-Muuga 7.27 15:22 16:22
9 Maardu veehoidla 7.28 15:23 16:23
10 Kroodi oja 7.30 15:25 16:25
11 Lepalinnu ühistu 7.31 15:26 16:26
12 Uuevälja 7.33 15:28 16:28
13 Orumetsa 7.34 - -
14 Noorte 7.35 - -
13-2 Mäeotsa - 15:30 16:30
14-2 Kallavere kauplus - 15:31 16:31
15 Kallavere lõpp. 7.40 15:33 16:33
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 НОВОСТИ СФЕРЫ ОБРАЗОВАНИЯ

Дорогие маардусцы!
У многих из вас с началом сентября 

размеренное течение времени и жиз-
ни круто изменилось – начался новый 
2019/2020 учебный год. Праздничные 
линейки 2 сентября дали старт к обще-
образовательному началу и показали 
готовность наших детей к насыщенно-
му событиями учебному процессу. 

К старту подготовился и город. 29 
августа успешно прошли проверку го-
товности к ведению образовательно-
го процесса все наши 4 школы (вклю-
чая Маардускую школу искусств) и 4 
детских сада.

Этим летом во всех наших учебных 
заведениях (за исключением нового 

детского сада Мууга) проведены мас-
штабные ремонтные работы в общей 
сложности на сумму, превышающую 
полтора миллиона евро. С гордостью 
могу сказать, что данное городскими 
властями в 2016 году обещание – кар-
динально изменить в лучшую сторону 
учебную среду школ и детских садов 
– каждый год приобретает все более 
реальные очертания. Например, в 
этом году в Каллавереской средней 
школе установили новые противопо-
жарные двери, в прошлом учебном 
году изменился до неузнаваемости 
вестибюль – визитная карточка шко-
лы, он стал светлым и современным. 
В Маардуской основной школе пре-
образились многие классные помеще-
ния, отремонтированы полы в акто-
вом зале и рекреациях. В Маардуской 
школе искусств за последние три года 
полностью отремонтированы все ко-
ридоры, лестницы и многие кабинеты. 
Но самые грандиозные изменения 
произошли в Маардуской гимназии и 
детском саду Руккилилль. Детский сад 
Руккилилль получил не только новый, 
утепленный фасад, но и были полно-
стью заменены системы отопления 
и вентиляции. В гимназии в течение 
двух лет провели полную замену элек-
тричества, частично – системы венти-
ляции, обновили большое количество 
кабинетов как в основном здании, 
так и в классах погружения, и к концу 
второй четверти будут полностью за-
менены все противопожарные двери, 

включая двери центрального входа. 
И останавливаться на достигнутом мы 
не собираемся. 

По обыкновению новый год начина-
ют с пожеланий.

Желаю вам, ребята, смелости и 
упорства для новых открытий, для 
новых знаний и стремлений. Желаю 
учиться с интересом, а также успевать 
заниматься спортом и ходить в кружки 
по интересам. 

Родителям желаю набраться тер-
пения и сил, весь год поддерживать 
своих детей в учебе, активнее сотруд-
ничать со школами и педагогами, ведь 
вы делаете общее дело – строите бу-
дущее ваших детей.

Желаю педагогам крепкого здоро-
вья и неиссякаемой энергии. Желаю 
вам использовать свой педагогиче-
ский потенциал так, чтобы учебный 
процесс принес не только огромную 
пользу ученикам, но и подарил им ра-
дость от общения с вами. 

Пусть для всех дорога к знаниям бу-
дет легкой, подарит только прекрас-
ные результаты и только положитель-
ные эмоции!

Пусть этот учебный год будет до-
брым и успешным для каждого из нас!

С уважением,

Анастасия Валужина
Вице-мэр г. Маарду

Дорогие школьники, 
уважаемые родители, коллеги, 
жители Маарду! 

Учебный год вступил в свои права, 
объединив всех нас в общем стрем-
лении к знаниям. На торжественной 
линейке в первый школьный день го-
товность к началу учебного года чита-
лась в глазах детей, в улыбках работ-
ников школы.

С большой уверенностью могу ска-
зать, что не только ученики и педа-
гоги, но и само здание нашей школы 
готово к началу учебного года. Оно 
встретило всех нас отремонтирован-
ными помещениями, своими чистыми 
и уютными классами, оснащенными 
новой мебелью. Эти позитивные изме-
нения – заслуга и напряженная работа 
многих людей: работников городской 
управы, строителей, технического 
персонала школы. Бережно и с любо-
вью все сделано для того, чтобы наши 
дети учились, а педагоги работали в 
современной, благоустроенной школе.

2 сентября мы впервые приветство-
вали главных героев сентября – на-
ших первоклассников, которые вошли 
в нашу большую и дружную школьную 
семью. С этого дня с интересом и радо-
стью 47 первоклассников Маардуской 
основной школы открывают для себя 
мир знаний. В добрый путь вам!

Дорогие девятиклассники! Желаю 
вам, как будущим выпускникам, огром-
ных успехов и не менее огромных сил. 
Этот учебный год для вас – последний 
в стенах нашей школы. Энергии и це-
леустремленности вам. Пусть тяжесть 
гранита науки будет вам по плечу.

Хочу поприветствовать новых 
учеников из Украины. Надеюсь, что 
наша школа, наш Маарду и наша 
Эстония станут для вас и ваших ро-
дителей родными. 

Славу Маардуской основной школе, 
которой в этом году исполнилось 55 
лет, приносят ее выпускники. Давайте 
же будем помнить о том, что вырасти и 
окрепнуть этой славе помогают наши 

уважаемые учителя. Дорогие колле-
ги, пусть учебный год будет добрым и 
успешным. Здоровья вам, терпения и 
взаимопонимания с учащимися.

Уважаемые родители, бабушки и де-
душки наших учеников! Спасибо, что 
вы доверили нам своих детей. Ваша 
помощь и опыт в обучении и воспита-
нии очень нам помогают. Низкий по-
клон вам за ваш родительский труд.

Желаю учащимся и педагогическому 
коллективу совместных высоких дости-
жений, проявления талантов, целеу-
стремленности, крепкого морального 
духа, взаимной поддержки, понимания 
и уважения друг к другу. Пусть наши 
мысли и желания будут едины, а воз-
можности и надежды оправдываются. 
С началом учебного года! 

Василий Мухин,

Директор Маардуской 
основной школы
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Новый учебный год начался весело. 
В школе 213 учеников и все должно-
сти учителей заполнены. В этом году к 
нашему коллективу присоединились 
социальный педагог и пока мало за-
груженный преподаватель предмета 
«помощь в учебе».

Самое большое изменение – это сме-
на обитателей в малом здании школы 
по адресу ул. Кеэмикуте 24. Начиная с 
этого года классы с 1-го по 4-й находят-
ся на третьем этаже большого здания, 
а в малом здании занимаются наши 
гимназисты и находятся кабинеты по 
некоторым учебным предметам.

Из планов на этот год наиболее мас-
штабные работы связаны с физиче-
ской средой – в школе были установ-
лены новые противопожарные двери, 
а также был создан современный 
художественный класс. На подходе 
реновация полов в спортивном зале, 

реконструкция подвальных окон и 
дверных проемов, совершенствование 
озеленения и ремонт третьего этажа с 
перестройкой туалета.

Чтобы развивать школу дальше, мы 
должны выйти из зоны комфорта – для 
этого мы запланировали вовлекать в 
учебный процесс различных партнеров, 
для чего написали на текущий учебный 
год три различных проекта, поддержи-
вающих учебную работу, которые ох-
ватывают и учащихся, и учителей, и об-
щественность. Нам предстоит большое 
количество различных мероприятий: 
годовщина создания города Маарду, 
135-летие школы (20 января) и встреча 
выпускников (16 мая). А также планиру-
ются мероприятия, предназначенные 
для нашего школьного коллектива. 
Ознакомиться с нашей деятельностью 
можно по адресу: kallavere.edu.ee и www.
facebook.com/kallaverekeskkool/.

Не существует способа предложить 
все самое лучшее сразу всем. Нам 
необходимо прилагать усилия всем 
коллективом, надеяться на активных 
учащихся и быть готовыми к сотруд-
ничеству с родителями. 

Нам нужно надеяться на хороших 
партнеров, на семьи, на местное само-
управление, которому принадлежит 
школа, и на сложившийся в школе вели-
колепный коллектив, состоящий из уча-
щихся, преподавателей, руководства 
и вспомогательного персонала. Мы все 
– одна семья, и вся наша деятельность 
подчинена общей цели – дать детям са-
мое лучшее!

С уважением,

Райна Вилькес
Каллавереская средняя школа
И. о. директора

ОСЕНЬ В КАЛЛАВЕРЕСКОЙ СРЕДНЕЙ ШКОЛЕ

НОВЫЙ УЧЕБНЫЙ ГОД В МААРДУСКОЙ ГИМНАЗИИ

Новый учебный год принес в Маарду-
скую гимназию много света. При входе 
в здание школы каждого учащегося и 
посетителя встречают белое фойе, ло-
готип школы и дружелюбный админи-
стратор. Во всем здании на улице Ринги 
теперь есть электропроводка и замене-
ны сетевые кабели для интернет-сое-
динения. Классы и особенно коридоры 
теперь ярко освещены, что создает 
хорошее настроение и позитивный на-

строй. Также и классы языкового погру-
жения в здании на улице Келлямяэ ос-
вежились благодаря покраске и теперь 
в них радостная атмосфера. 

В классах с новым цветовым оформ-
лением будут работать 80 учителей, 20 
из которых – новые. Все новые учите-
ля хоть и работают неполный рабочий 
день, но вносят свой вклад в большее 
разнообразие школьной культуры и 
оставляют в ней свой след. Теперь в 
Маардуской гимназии будет звучать 
намного больше речи на английском и 
эстонском языках. В качестве учителей 
английского языка в Маарду начали ра-
ботать выпускники нашей школы Рокса-
на Фаизова и Анастасия Стейси Андрос. 
Мы рады приветствовать учителей, 
являющихся выходцами из нашего же 
коллектива! Учительница Андрос по-
лучила степень магистра в Англии. В 
ближайшее время для учеников будет 
открыт созданный учительницей Ан-
дрос учебный материал по английскому 
языку в электронной среде Moodle. 

Когда весной мы начали составлять 
список факультативных предметов для 
гимназистов, мы и подумать не могли, 
что ученики так хотят учиться. Почти все 

новые, а также традиционные факуль-
тативы оказались выбранными учащи-
мися. Можно изучать итальянский язык 
и психологию как на английском, так и 
на русском языке. Мы очень рады, что 
итальянский язык преподает итальянка 
Маура Пальино. Популярны факульта-
тивы по HTML, информатике, а также 
несколько математических факультати-
вов. Начинается и теоретический курс по 
вождению автомобиля. Мы поощряем 
гимназистов самостоятельно учиться 
на университетских курсах, предназна-
ченных специально для гимназистов. 

Желаю всем учащимся и препода-
вателям выносливости и энтузиазма в 
новом учебном «марафоне»! Начинать 
всегда трудно, у нас много новых учите-
лей и вообще людей, но мы все лучше 
узнаем друг друга и учимся поддер-
живать как учителей, так и учеников на 
учебной стезе. 

С уважением,

Майу Плумер
Директор Маардуской гимназии

Нестационарное отделение Маардуской гимназии продолжает прием новых учеников в 8, 9 
(с 17-летнего возраста), 10, 11 и 12 классы. Обучение проходит 4 раза в неделю с 17.00. 

Обучение как на эстонском языке, так и частично (60%) на эстонском языке и (40%) на русском.

Не упустите возможность получить основное и среднее образование. Ждем вас!
Прием документов:Маардуская гимназия, ул. Ринги 64, каб. 104

Телефон: 60 60 848.
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 НАШИМ ДЕТЯМ

ЕЛЕНА КАЦУБА
Руководитель пресс-службы

18 сентября в зале Маардуского цен-
тра досуга состоялся торжественный 
прием новорожденных горожан и их 
родителей, в котором приняли участие 
16 семей.

Мэр Маарду Владимир Архипов по-
здравил все присутствующие семьи 
и вручил самым маленьким маардус-
цам именные серебряные ложки, цве-
ты и свидетельства. «Дети – наша 
радость и богатство. С увеличением 

рождаемости растет и развивается 
город, поэтому поддержка семьям и 
создание современной среды для раз-
вития и обучения наших детей были 
и остаются приоритетами в работе 
горуправы», - сообщил мэр города. 
«Искренне желаю всем семьям мира 
и взаимного понимания. Пусть ваши 
дети всегда будут окружены заботой 
и любовью», - добавил Архипов.

С января по сентябрь этого года в 
Маарду родилось 97 детей, cреди них 
40 девочек и 57 мальчиков. Самыми 
популярными именами для девочек 
были Алиса, Николь, Вероника и Ксе-

ния, а для мальчиков Марк, Даниил и 
Никита.

В торжественном приеме вме-
сте с родителями приняли участие 
Мирон Ратушненко, Карель Лепик, 
Арианна Томберг, Мария Коптева, 
Платон Федоров, Роберт Киселюс, 
Михаель Прокопенко, Валерия Ив-
ченко, Дарен Макаров, Николь Смо-
родинова, Райн Тикерпуу, Маттиас 
Моппель, Серго Моппель, Кристелла 
Мооритс, Никита Гельмез, Лауреен 
Луми и Ксения Бирюк. 

МЭРИЯ МААРДУ ПОЗДРАВИЛА САМЫХ МАЛЕНЬКИХ ЖИТЕЛЕЙ ГОРОДА

ЯНЕ ГРИДАСОВ
СПАСАТЕЛЬНЫЙ ДЕПАРТАМЕНТ

В последнее время спасатели все 
чаще получают вызовы из-за сгорев-
шей пищи, когда люди забыли о про-
исходящем на кухне, уснули или, в худ-
шем случае, даже ушли из дома.

По состоянию на 29 августа в Эсто-
нии уже погиб 21 человек. В пожарах 
со смертельным исходом прослежи-
ваются определенные общие черты. 
Большинство пожаров во внутренних 
помещениях начинаются с курения, с 
открытого пламени или с использова-
ния нагревателя. Самое главное, что 
мы можем сделать для защиты своего 
жилья – это заботиться о нем и беречь 
его. Так, например, важно, чтобы дома 
всегда имелся исправный и правильно 

установленный детектор дыма, а при 
необходимости – и датчик угарного 
газа; чтобы перед началом отопитель-
ного сезона дымоходы были очищены, 
а печь была целой; чтобы под рукой 
имелись первичные средства пожа-
ротушения (например, огнетушитель 
или огнетушащее одеяло); чтобы дети 
были обучены использованию печи и 
плиты, а также простым правилам по-
жарной безопасности.

Распечатайте или вырежьте следую-
щий список и вместе с ребенком разме-
стите его в определенном месте. 

МОЯ ПАМЯТКА: 
-я не играю со спичками;
-я не оставляю горящую свечу в ком-

нате без присмотра; 
-я не кладу заряжающийся телефон 

под одеяло или под подушку; 
-я не включаю в электрическую ро-

зетку слишком много устройств в одно 
и то же время; 

-я напоминаю родителям, что детек-
тор дыма нужно проверять один раз в 
месяц;

-готовя еду, я всегда нахожусь на 
кухне и слежу за процессом ее готовки;

-в случае пожара:
1) я звоню по номеру 112;
2) я ухожу из комнаты; 
3) я звоню родителям; 
4) я подхожу к спасателям и расска-

зываю, что произошло.
Пожаробезопасны ли жилища у вас 

самих и у ваших близких? Закажите 
для себя или для своих близких бес-
платное домашнее консультирование, 
чтобы вместе со специалистом проа-
нализировать ситуацию и, если нуж-
но, внести в нее изменения. Для этого 
следует позвонить на информацион-
ный телефон Спасательного депар-
тамента по номеру 1524 и сообщить о 
своем желании получить домашнюю 
консультацию. Домашнее консульти-
рование бесплатно для всех, а пенси-
онерам и малообеспеченным семьям 
в ходе консультирования при необхо-
димости также устанавливается де-
тектор дыма. 

В НАЧАЛЕ УЧЕБНОГО ГОДА ПОВТОРИТЕ АЗЫ ПОЖАРНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ
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НАШ УЮНЫЙ «РУККИЛИЛЛЬ»

Прекрасным подарком к началу учеб-
ного года стала реновация здания лю-
бимого нами детского сада «Руккилил-
ль». Реновация была закончена в срок, 
и 2 сентября детский сад открыл свои 
двери для всех детишек.

Своевременное окончание работ 
– это заслуга людей, принимавших 
непосредственное участие в рено-
вации. Поэтому хочется поблаго-
дарить работников фирмы Taleon 
Grupp OÜ за качественную и радую-
щую глаз работу.

В ходе ремонта был реновирован 
и утеплен фасад, заменена система 
отопления и вентеляции, частично 
поменяна электросистема. Осущест-
вление работ такого объема стало 
возможным благодаря совместным 
усилиям Маардуской городской 

управы и Центра инвестирования в 
окружающую среду (KIK).

Ремонт – дело непростое для 
всех. От имени руководства города 
Маарду весь коллектив нашего уч-
реждения был отмечен за активное 
участие в подготовке детского сада 
к его открытию. 

Очень приятно, что родители на-
ших воспитанников остались нерав-
нодушными к жизни детского сада – 

они с пониманием отнеслись к этому 
хлопотному процессу. Мы благодар-
ны всем родителям за понимание и 
поддержку и, конечно, слышим и от 
них слова благодарности. А лучшей 
благодарностью детей являются их 
счастливые лица, оптимизм и ра-
достное настроение.

Спасибо всем, кто нам помогал. 
Теперь наш дом стал теплее, уют-

нее и красивее. 

ЗОЯ ЛОНСКАЯ
Директор д/сада «Руккилилль»

ПРЕКРАСНЫЙ И РАЗВИВАЮЩИЙ ПАРК ПРИКЛЮЧЕНИЙ
 ДЕТСКОГО САДА «СИПСИК»

30 августа в детском саду «Сипсик» 
стало запоминающимся днем – во 
дворе мы открыли долгожданный 
парк приключений. 

О парке приключений мы мечтали 
уже много лет, и когда весной попе-
чительский совет детского сада орга-
низовал семейное мероприятие, у его 
членов возникла идея дать толчок ре-
ализации именно этого проекта. Был 
организован замечательный семей-
ный вечер с благотворительным кафе 
и различными мастерскими.

Трасса приключений включает в себя 
шесть элементов: скоростной спуск по 
тросу «зиплайн», балансировочная 

КРИСТИЙНЕ ЮУЗЕ
Директор детского сада «Сипсик»

тропа с опорными канатами, мостики 
на канатных арках, тропа «зигзаг», 
U-образные канатные арки и тропа 
препятствий со столбами.

Чтобы использование трассы при-
ключений было безопасным, педагоги 
детского сада прошли обучение у ее 
изготовителя – компании Seiklusring 

OÜ. Затем началось ознакомление де-
тей с правилами пользования, а также 
с самой трассой. Мы рады, что дети 
активно пользуются трассой приклю-
чений. 

Благодарим за хорошее сотрудниче-
ство попечительский совет детского 
сада и Маардускую городскую управу!

Вокальная студия «Звездочки» предлагает занятия в ансамбле детям в 
возрасте от 8 до 14 лет, которые проходят в Маардуском народном доме 

по адресу Карьяари 4 (Karjääri 4). 
На занятиях дети обучаются вокалу, постановке голоса, умению петь в ансамбле, хоре, соли-

ровать индивидуально, работать с микрофоном, держаться на сцене,
 а также хореографии. Самое важное, что в нашем ансамбле мы разучиваем песни на 

эстонском языке, что дает детям дополнительную возможность к изучению языка 
(прорабатывание текста, заучивание слов, работа с произношением). 

Дополнительная информация по тел. 56970867, 
Наталья Петрова (муз. руководитель ансамбля).
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 ПРАЗДНИК НАШЕГО ГОРОДА

ПОСЕТИТЕЛИ ФЕСТИВАЛЯ-ЯРМАРКИ ВМЕСТЕ 
ВСТРЕТИЛИ ОСЕНЬ

В этом году программу фестиваля под-
готовила новая команда Маардуского 
центра культуры и информации. Мы попы-
тались сохранить в программе традици-
онные вещи, но и привнести много нового. 

Оба дня на сцене зрителей развлекала 
разнообразная творческая программа в 
режиме нон-стоп, а посетители ярмарки 
от мала до велика могли найти себе заня-
тие по душе. Параллельно с действием на 
основной сцене проходила и детско-теа-
тральная программа возле спортивного 
комплекса. Были представлены интерак-
тивные игры, показано несколько спек-
таклей и работала творческая палатка. 
Детской программой руководили Есения 
Антропова и театральная студия «Art 
Arena».

Поскольку в городе Маарду живет боль-
шое количество представителей разных 
национальностей, главной темой фести-
валя в этом году стала семья и семейные 
ценности. Мы все, как большая семья, ста-
раемся жить в мире и согласии, а програм-
ма мероприятия как раз отражала много-
национальность нашего города. 

Оба дня на сцене можно было видеть 
два ярких семейных коллектива: семью 
Зотович из Одессы и семью известного 
эстонского акробата Велло Вахера. К сло-
ву, глава семейства, Петр Зотович, по со-
вместительству был ведущим праздника 
в паре с Екатериной Архипенко. Они ра-
довали нас не только своим атрактивным 
ведением праздника, но также и творче-
скими номерами. 

Программа первого дня началась с кон-
церта детских талантов «Маардуские 
звездочки», на котором выступили вока-
листы маардуских студий «Время петь» 

ПАВЕЛ КУУСИК
Заместитель директора Маардуского 

центра культуры и информации

и «Эридан», а также участники студии 
бальных танцев «Реверанс». Звездой 
программы первого фестивального дня 
стала приглашенная из Беларуси моло-
дая вокалиста Злата Ярошевич, поразив-
шая всех своим вокалом. 

Официальное открытие мероприятия 
начиналось с вокально-танцевального 
выступления ребят из Маардуской трудо-
вой дружины, после чего жителей города 
поприветствовал мэр города Владимир 
Архипов. Он поблагодарил творческие 
коллективы за участие в празднике и по-
желал всем жителям Маарду и его гостям 
прекрасного настроения и незабываемого 
праздника.

Впервые в осеннем фестивале приняли 
участие сотрудники посольства Финлян-
дии. На сцене выступил хор Таллиннской 
финской школы, который представил по-
сол Финляндии в Эстонии Тимо Кантола. 
На территории ярмарки была установлена 
палатка, в которой сотрудники посоль-
ства представили вниманию посетителей 
выставку о жизнеспособном развитии, 
инновативных и щадящих природу идеях 
повторного использования сырья.

Программа фестиваля продолжилась 
концертом «Танцевальный микс», где вы-
ступали различные танцевальные студии 
как города Маарду, так и гостей из Таллин-
на и Санкт-Петербурга. Гвоздем програм-
мы стал театр цыганского танца «Ша-
трица», который регулярно приезжает к 
нам на осеннюю ярмарку. За программой 
«Танцевальный микс» следовал вокаль-
ный концерт «Песни для души», главны-
ми исполнителями которого стали Евгений 
Куневич и Эрик Кригер. 

Вечерняя программа была представ-
лена молодежной рок-группой «Around 
The Sun» и вокалисткой Аликой Миловой, 
рок-н-ролл группой «The Rollin’ Parrots», 
ансамблем «Alter-Ego», эстонско-украин-

ской фолк-группой «Svjata Vatra». Глав-
ной звездой первого дня стала группа 
«Дэмо» из Москвы, после выступления 
которой посетители ярмарки могли насла-
диться красочным фейерверком. 

Программа второго дня началась с кон-
церта «Фольклорный калейдоскоп», в 
рамках которого выступили представи-
тели национальных объединений города 
Маарду и гости из Таллинна. День про-
должился программой «Стильный Маар-
ду», где выступила танцевальная студия 
«Бэлла» и свой модный показ представил 
театр мод «Натали», после чего публика 
посмотрела незабываемую программу от 
школы цирка Велло Вахера. Завершение 
фестивальной программы состоялось под 
выступление певицы из Таллинна Мар-
гариты Кустинской, группы «Mostband» 
и театра «Sakala Laululapsed» с калейдо-
скопом зрелищных мюзиклов. 

В перерыве между программами было 
проведено награждение торговых пред-
принимателей в номинациях «Самая 
ярмарочная торговая точка» и «Самая 
длинная очередь». В следующем году 
планируется развить эту премию и сде-
лать больше номинаций, которые будут 
мотивировать торговцев по-особенному 
готовиться к ярмарке. 

На закрытии фестиваля ведущие со-
вместно с организаторами и мэром города 
Владимиром Архиповым исполнили песню 
о городе-ярмарке в Маарду. Надеюсь, что 
это станет хорошей традицией и ярмарка 
приобретет свой гимн. 

Команда Маардуского центра культуры 
и информации благодарит за сотрудни-
чество все творческие коллективы, му-
ниципальные службы города Маарду и 
торговых предпринимателей! Увидимся в 
следующем году! 
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Вопрос читателя юристу 
Сегодня я узнала, что в октябре у 

детей планируется двухдневная экс-
курсия со всей школой. Как родитель 
я бы очень хотела поехать вместе с 
детьми, но мой работодатель не со-
гласен изменить мой график рабо-
ты. Есть ли какая-то возможность на 
эти дни освободиться от работы?

Отвечает юрист-консультант Ин-
спекции труда Греэте Каар: 

Для отказа от выполнения работы 
у работника всегда должно иметься 
основание (например, больничный 

лист или отпуск). Поскольку график 
работы, сообщенный работнику, 
можно изменять только по дого-
воренности, для этого требуется 
согласие работодателя. Если ра-
ботодатель не согласен изменять 
график работы, то в определенных 
случаях работник может использо-
вать отпуск.

Для отпусков работодатели, как 
правило, составляют график отпу-
сков, в котором отмечаются получае-
мые работником отпуска (например, 
основной отпуск или отпуск по уходу 
за ребенком). Если график отпусков 
составлен, работник использует от-
пуск в соответствии с данными, ука-
занными в этом графике. Вносить 
изменения в график можно только 
по договоренности между работо-
дателем и работником. 

Если работодатель не составил 
графика отпусков или в графике 
не отмечены все получаемые ра-
ботником отпускные дни, работник 
имеет право подать работодателю 
заявление на использование отпу-
ска. Об использовании отпуска сле-
дует предупредить работодателя 
не позднее чем за 14 календарных 
дней. Работник может, например, ис-
пользовать основной отпуск или от-
пуск по уходу за ребенком. Работник 
имеет право использовать три ра-
бочих дня в счет отпуска по уходу за 
ребенком, если у него имеются один 
или двое детей в возрасте до 14 лет; 
либо шесть рабочих дней – если 
имеются как минимум трое детей в 
возрасте до 14 лет или как минимум 
один ребенок в возрасте до трех лет.

Вопрос читателя юристу
Мой 16-летний ребенок устроился 

на работу в ресторан. Сначала я не 
беспокоилась, ведь это хорошо, что 
подросток получит первый опыт ра-
боты. Теперь же он ходит на работу 
даже ночью и продает алкоголь. 
Насколько мне известно, охранника 
там нет. Я беспокоюсь о его безопас-
ности, особенно в том, что касается 
работы и возвращения домой в ноч-
ные часы. Что мне нужно сделать, 
чтобы изменить ситуацию?

Отвечает Кайре Саареп, руково-
дитель консультационной служ-
бы Инспекции труда:

Первейшая ответственность за 
благополучие ребенка всегда ле-
жит на родителе. Для допуска на 
работу всех несовершеннолетних, в 
том числе лиц в возрасте 16 и 17 лет, 
необходимо согласие родителя. Это 
означает, что родитель узнает об 
условиях будущей работы ребенка, 
в т. ч. сколько часов в день ребенок 
будет работать, в какое время, ка-
ковы его рабочие задачи и т. д. Если 
предлагаемая работа подходит, то 
родитель дает согласие, и только 
затем с подростком заключается 
трудовой договор. Если согласие 
родителя отсутствует, то договор 
является юридически ничтожным.

Если в вашем случае предваритель-
но согласованные условия отличают-
ся от фактических, важно знать, что 
подростку, не обязанному обучаться 

в школе, не разрешается работать 
после 22 часов, выполнять сверху-
рочную работу и работать более 
восьми часов в день. Подросток дол-
жен отказываться от предложения 
работать таким образом. Ни одному 
несовершеннолетнему не разреша-
ется ни продавать, ни сервировать 
алкоголь. От таких предложений он 
также должен отказываться.

Безопасность также является од-
ним из важных условий рабочей сре-
ды. Как несовершеннолетние, так и 
взрослые сотрудники должны знать, 
что делать в случае опасности, кому 
звонить, где находится аварийная 
кнопка, каковы роли сотрудников в 
чрезвычайной ситуации и т. д. Это 

тоже должно быть оговорено в на-
чале трудовых отношений.

Если же такие нарушения все же 
имеют место, ответственность лежит 
на работодателе. Надзор над рабо-
тодателями осуществляет Инспек-
ция труда. Мы проверяем как условия 
работы несовершеннолетних, так и 
их время работы и отдыха, и при об-
наружении нарушений возбуждаем 
производство. Департамент полиции 
и погранохраны проверяет, среди 
прочего, и то, чтобы несовершенно-
летние не работали с алкоголем.

С Инспекцией труда можно свя-
заться по будним дням по телефону 
640 6000. Информацию можно от-
правлять по адресу: vihje@ti.ee

В МААРДУ ЗАЛОЖЕН КРАЕУГОЛЬНЫЙ КАМЕНЬ ЖИЛОГО ДОМА
Этим летом на улице Ноорте за зданием Каллавереской средней школы 

началось строительство четырехэтажного жилого дома. 5 сентября со-
стоялась церемония закладки краеугольного камня здания.

Строительство дома производится по заказу маардуской фирмы Vedru 
OÜ. Для фирмы-заказчика строительство жилого дома является тре-
тьим по счету, два других дома также построены на территории Маар-
ду. Задачу по осуществлению строительных работ взяла на себя фирма 
Feldberg OÜ, которая является маардуским предприятием.  

Передача дома под ключ запланирована на март 2020 года. По словам 
представителей фирмы Vedru OÜ, строительство идет по плану и даже с 
некоторым опережением графика, так как команда строителей подошла 
к выполнению работ с энтузиазмом и полна желания сдать объект в срок.  

Строительство новых многоэтажных домов – это, несомненно, знак того, 
что Маарду становится все более привлекательным как для инвесторов, 
так для потенциальных жителей.  
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В МААРДУ ПОЯВИЛАСЬ ПЕРВАЯ ЗОНА БЕСПЛАТНОГО WIFI

В начале сентября управа Маарду соз-
дала в городе зону бесплатного WiFi. От-
ныне маардусцы и гости города смогут 
использовать в парке Келламяе бесплат-
ный беспроводной интернет. 

По словам мэра города Владимира Ар-
хипова, быстрый интернет давно стал не-
отъемлемой частью нашей повседневной 
жизни, которая позволяет сделать многие 
важные вещи быстро и удобно. «Бесплат-
ный WiFi в парке Келламяэ – это первая в 
городе зона общественного использо-
вания интернета, создание которой, без-
условно, является важным шагом в на-

правлении более современного Маарду», 
- сказал мэр. «Уже сейчас горожане могут 
представлять большую часть ходатайств 
в горуправу электронным путем. Теперь же 
это можно делать и прогуливаясь в парке с 
ребенком», - добавил Архипов.

Общественная сеть WiFi в Маарду – 
это часть европейского проекта WiFi4EU, 
в рамках которого жителям и гостям ЕС 
стараются создать возможность свобод-
ного доступа к качественному интернету 
в общественных местах. Проект финан-
сируется Европейской Комиссией, кото-
рая через Агентство инноваций и сетей 
распределяет пособия самоуправлени-
ям, чтобы они смогли, используя услуги 
устанавливающих WiFi предприятий, 
создать общественные точки бесплатно-

го WiFi-соединения. В рамках открытого 
конкурса Маарду получил ваучер на сум-
му 15 000 евро. 

Услугу бесплатного беспроводного ин-
тернета в парке Келламяэ городу предо-
ставляет TeleOne OÜ.

ЕЛЕНА КАЦУБА
Руководитель пресс-службы

МААРДУСКАЯ МОЛОДЕЖЬ ПРИГЛАШАЕТСЯ ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ В 
ОБУЧЕНИИ ПО СОЗДАНИЮ ВИДЕО-КОНТЕНТА ДЛЯ YOUTUBE

Новая возможность для маардуской 
молодежи! Не упусти свой шанс!

В октябре продолжится программа 
обучения по созданию контента для со-
циальных сетей: проект SisuAkadeemia 
предназначен для молодых людей в 
возрасте 14-26 лет из Виймси, Йыэляхтме, 
Ания, Раасику, Раэ, Козе и Маарду.

Обучение для молодых людей 
БЕСПЛАТНО.

Целью проекта является обучение мо-
лодежи техническим знаниям и навыкам 
для создания видеоматериалов и, в даль-
нейшем, открытие своего YouTube-кана-
ла, на котором будет транслироваться 
вся важная и полезная для молодежи 
информация.

Второй цикл обучения по программе 
SisuAkadeemia начинается 1 октября. Пер-
вый мастер-класс состоится в Ülemiste 

Technopolis в 16:00. Бесплатный транс-
порт для желающих отправляется от 
Маардуского молодежного центра в 
14.45.

Обучение на русском языке будет про-
ходить по средам в период с 7.10.19 до 
2.12.19 в Маардуском молодежном цен-
тре (начало в 16.00).

Регистрация на странице www.
maardu.ee 

Более подробную информацию по 

проекту SisuAkadeemia можно получить 
у Туулики Рохтла: tuuliki.rohtla@anija.ee

Мероприятия проекта проводятся в 
рамках программы «Вовлечение молоде-
жи, подвергающейся риску изоляции, и 
улучшение возможностей их трудоустрой-
ства», финансируемой совместно с Евро-
пейским социальным фондом и реализу-
емой в сотрудничестве с Министерством 
образования и науки и Эстонским центром 
молодежной работы.

«БУДУЩЕЕ ЕВРОПЫ» ГЛАЗАМИ СТАРШЕКЛАССНИКОВ МААРДУ
Эстонское бюро депутата Европарламента Яны Тоом и управа Маарду приглашают мо-

лодых маардусцев – учащихся 9-12 классов – принять участие в конкурсе эссе «Будущее 
Европы». 

Организаторы предлагают поразмышлять об этом будущем, выбрав одну из трех тем: 
Чем отличаются современные националистические движения в Европе от нацио-

налистических движений 1930-х годов: возможен ли Четвертый рейх? 
Главные опасности для Евросоюза.
Будущее европейского образования и рынка труда: какие профессии будут вос-

требованы, что произойдет с теми, кого заменят технологии?
Размер текста не должен превышать 5000 знаков (с пробелами), эссе можно написать 

на русском, эстонском или английском языках. 
Работы следует присылать по адресу essee@yanatoom.ee с 1 по 31 октября 2019 года. 

Обязательно указывайте имя и фамилию, номер телефона, адрес электронной почты и 
почтовый адрес. 

Результаты конкурса будут обнародованы в начале ноября. Авторы трех лучших 
эссе смогут по приглашению депутата Европарламента Яны Тоом побывать 20-21 но-
ября в Брюсселе.
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НЕТ ЛУЧШЕ В МИРЕ МЕСТА, 
«БОРОК» –  ПРЕКРАСНОЕ ДЕТСТВО 

Нашим поездкам в оздоровитель-
ный лагерь «Борок» в этом году 
исполнилось 5 лет. Количество же-
лающих посетить замечательный бе-
лорусский лагерь год от года растет, 
поэтому юбилейная поездка состоя-
лась в большем составе – в лагерь в 
этом году смогли поехать 30 маарду-
ских детей. 

Скучать в «Борке» не пришлось ни 
минуты. Каждый из 18-ти дней сол-
нечной лагерной смены был насыщен 
как творческими, так и спортивными 
мероприятиями, к которым ребята 
неустанно готовились, пробуждая 
свои таланты и проявляя мастерство. 
Самое большое количество дипломов 
они получили за спортивные меро-
приятия – не зря маардусцы славятся 
своими спортивными достижениями. 
Также наших белорусских друзей мы 
приятно удивили исполнением во-
кально-танцевальной композиции 
«Valged ööd», которую начали гото-
вить еще в Эстонии. Благодарим за 
помощь в создании этого номера хо-
реографов и вокалистов: Елену Де-
риземля, Владимира Урма, Екатерину 
Алексееву и Есению Антропову. 

Привозить с собой памятные подар-
ки стало приятной традицией. В этом 
году, как и в прошлом, дети переда-
ли лагерю картину, нарисованную 
талантливой девушкой из Маарду, 
Дианой Гуровой. Это уже второй твор-
ческий подарок Дианы на память о ее 
незабываемой поездке в «Борок». 

Несколько раз мы покидали стены 
полюбившегося нам лагеря – детям 
хотелось посмотреть столицу Бела-
руси, познакомиться с ее достопри-
мечательностями. За время лагерной 
смены нам удалось побывать на об-
зорной экскурсии по Минску, позна-
комиться с экспонатами этнического 
музея, посетить дельфинарий и ре-
спубликанский Центр конного спорта. 
А еще мы съездили в гости в школу 
№ 199 им. Пимена Панченко, где для 
нас был организован гостеприимный 
прием. Дети задавали много вопро-
сов, связанных с получением гимна-
зического и высшего образования в 
Беларуси, – в общем, поездка в школу 
была для них познавательной.

Первые несколько дней после при-
бытия в лагерь дети, как водится, ак-
климатизировались, но не к климати-
ческим условиям, а к распорядку дня, 
установленному в «Борке». Правила, 
неукоснительно соблюдаемые в лаге-
ре, для наших детей были непривыч-
ны. Но в итоге к «барковскому режи-
му» (шуточное название распорядка 
жизни в «Борке») все привыкли, и в 
конце смены, когда наступило время 
расставаться с лагерем и новыми 
друзьями, было море слез и никто не 
хотел уезжать домой. 

Чтобы родители не волновались за 
своих чад, я создала в сети Вайбер 
группу для родителей и держала их в 
курсе событий лагерной жизни. За 18 
дней родители очень привыкли к вир-
туальному общению. Они практически 
жили жизнью лагеря, были в курсе 
всех событий и получали не меньше 
эмоций, чем дети. Привожу выдержки 
из переписки родителей: 

«Присоединяюсь ко всем добрым и 
теплым словам! Спасибо за постоян-
ную связь, за эмоции, переданные от 
детей по видео. Было очень приятно и 
интересно наблюдать». 

«Спасибо за фотки! Как же приятно 
посмотреть на наших деток. Так здо-
рово и весело проходят их денечки в 
лагере. Они – команда! Видно, что все 
подружились. Хотя мы и соскучились 
по детям, но смотрим на их счастливые 
лица и душа радуется». 

Приятным сюрпризом для нас стал 
приезд в «Борок» мэра Маарду Вла-
димира Архипова. По приглашению 
администрации Фрунзенского района 
города Минска он находился в Бела-
руси с официальным визитом и решил 
навестить ребят, чтобы познакомить-
ся с лагерем, который так нравится 

маардуским детям. Руководителю 
нашего города было интересно свои-
ми глазами увидеть масштабы и воз-
можности знаменитого белорусского 
лагеря, который за одну только смену 
вмещает 640 детей. Он познакомился 
с «борковским» режимом, побывал на 
атмосферном и душевном вечере, где 
сопереживал и поддерживал наших 
ребят, которые выступали со своим 
оригинальным номером. Мэр также 
встретился с администрацией лагеря 
и его директором Александром Ян-
ковцом, который в ноябре приедет к 
нам в Эстонию на празднование дня 
самоуправления города Маарду. Ре-
бята, к слову, уже успели соскучиться 
по жизнерадостному и юморному ди-
ректору и с нетерпением ждут его к 
нам в гости. 

ЭРИКА ТИГАНИК
Председатель комиссии по образованию

 и работе с молодежью

•«В лагере очень понравилось.  Инте-
ресные мероприятия, много новых друзей. 
Советую всем съездить в «Борок». 

Влад Ефимов

•«Борок – это замечательное место, где 
ты раскрываешь свои возможности и на-
стоящую себя. Особенно мне запомнилась 
«Аллея дружбы». Мы все были расстрое-
ны, когда поняли, что уезжаем, что это наш 
последний день в лагере, что мы уже не 
встретимся с белорусами, а только в сле-
дующем году. «Аллею дружбы» я считаю 
самым эмоциональным мероприятием ла-
геря. Я очень скучаю и хочу вернуться. Так-
же мне понравился костер, мы общались и 
жарили сосиски, было весело, после чего 
мы пошли на дискотеку». Маша Кастуева

•«Самый лучший лагерь, в котором я 
была. Очень классные мероприятия. Осо-
бенно запомнилось мероприятие «Кар-
тина мира». Позитивные вожатые, много 
прекрасных воспоминаний. Хорошая воз-
можность завести новых друзей из других 
стран. Всем советую этот прекрасный ла-
герь». Валерия Загамула
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АНДРЕЙ БАБИН            ПРОГУЛКИ ПО МААРДУ
Глава из книги Андрея Бабина «Про-

гулки по Маарду», которая рассказыва-
ет истории о нашем городе и интерсных 
людях. 

Продолжение. Начало в предыду-
щих номерах газеты.

ПОРТ МУУГА ПОСТРОЕН НА ВЕКА
Так заявил человек, которому не 

верить нет никаких оснований. Зая-
вил он это вопреки скептикам, пред-
сказывающим скорый крах этого пор-
та ввиду критического сокращения 
транзитных грузов.

Постоянно курсируя между Тал-
линном и Маарду, я каждый раз 
присматриваюсь к бетонному соору-
жению, хорошо видимому отовсюду. 
Если даже издали оно впечатляет 
размерами, можно представить себе, 
насколько громадно это строение 
вблизи.

Это элеватор – сооружение, пред-
назначенное для хранения зерна, и 
он имеет прямое отношение к Муу-
гаскому порту. А порт имеет прямое 
отношение к Маарду – наряду с заво-
дом по производству фосфоритных 
удобрений еще один крупнейший 
хозяйственный объект на террито-
рии самоуправления, в значительной 
степени определявший жизнь горо-
да и его облик.

Мало того, этот порт является од-
ним из крупнейших на Балтике. Ин-
тересно было бы узнать об истории 
порта, его сегодняшнем положении 
и о перспективах. И желательно – из 
первых рук.

Первые руки – это Анатолий Канаев, 
известный предприниматель в сфе-
ре транзитного бизнеса, в настоящее 
время глава компании Transiidikeskuse 
AS, оперирующей двумя терминалами 
в порту Мууга. А до этого он двенад-
цать лет был директором порта. И 
даже еще раньше, до того, как объект 
был введен в эксплуатацию, Анатолий 
Николаевич являлся здесь одной из 
ключевых фигур.

Как выяснилось, тут не обошлось 
без романтической истории.

Анатолий Николаевич Канаев, 9 
мая 2017 года отметивший 70-лет-
ний юбилей, родом из Винницы, что 
на Западной Украине. После школы, 
оконченной там же, поступил в Одес-
ский институт морского флота, а рас-
пределение получил во Владивосток. 
Но поехал туда Анатолий не один, а с 
возлюбленной – девушкой из Таллин-

на, будущей супругой, как оказалось. 
Познакомился Анатолий с ней годом 
раньше, когда проходил предди-
пломную практику в Таллинне. Тема 
дипломной работы была – «История 
и хозяйственная деятельность Тал-
линнского морского торгового пор-
та».

Честно отработав во Владиво-
стокском порту положенные три года, 
Канаев попросил перевести его в Тал-
линн, по месту жительства супруги. 
Прошение было удовлетворено, и в 
начале 1974 года один из нынешних 
локомотивов эстонского бизнеса, а 
тогда скромный молодой специалист 
прибыл в Таллинн, чтобы обосновать-
ся здесь навсегда.

Работал в знакомом уже ему мор-
ском торговом порту. Стивидор, ру-
ководитель центрального грузового 
района, начальник планово-экономи-
ческого отдела – таким был путь. Как 
видим, обычный путь, без скачков и 
резких поворотов.

В 1981 году – перевод в Эстонское 
морское пароходство на должность 
руководителя отдела портов. Еще че-
рез четыре года – новое назначение: 
заместитель директора Таллиннско-
го порта по Новоталлиннскому порту 
(как первоначально назывался порт 
Мууга), который в то время ударными 
темпами строился.

Рассказанное выше – это, так ска-
зать, для справки. А вот дальше на-
чинается то, что нас в данном случае 
интересует больше всего.

На новой должности Анатолию Ка-

наеву обязанности вменили такие: 
ознакомиться с ходом строительства 
на завершающем этапе, подобрать 
кадры и ввести порт в эксплуатацию. 
Все это было сделано, и 19 декабря 
1986 года торжественно была пере-
резана ленточка. Канаев сделал это 
уже в должности директора Ново-
таллиннского порта. И возглавлял 
его до 1998 года.

– Конечно, это сейчас, когда порт 
существует уже четвертое десяти-
летие, легко перечислять задачи, 
которые тогда на меня возложили, 

Официальный старт сооружению Новоталлинского порта был дан 4 марта 
1982 года, и его строительство пошло ударными темпами.

Так заявил человек, которому не ве-
рить нет никаких оснований. Заявил он 
это вопреки скептикам, предсказыва-
ющим скорый крах этого порта ввиду 
критического сокращения транзитных 
грузов.
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– признался Канаев. – Познакомить-
ся со строительством, подобрать ка-
дры... А ведь изначально «кадром» 
я был в прямом смысле слова од-
ним-единственным. В то время как в 
моей ответственности – огромный по 
нашим меркам порт, на разных участ-
ках которого должны работать сотни 
специалистов. Но, действительно, 
команду мы сколотили неплохую, 
молодую – в первые годы коллектив 
нашего порта был самым молодым 
по среднему возрасту среди портов 
Советского Союза.

А почему вообще решили рядом с 
Таллиннским портом строить еще и 
Новоталлиннский?

– Советский Союз в то время заку-
пал большие объемы зерна, до 40 
миллионов тонн ежегодно, – объ-
яснил Анатолий Николаевич. – Ос-
новная его часть поступала через 
морские порты, в том числе через 
Таллиннский. Груз обрабатывался по 
устаревшей технологии, очень мед-
ленно, и на рейде чуть ли не неделя-
ми стояли в ожидании разгрузки до 
десяти и более судов.

Тем временем в связи с проведе-
нием в Таллинне олимпийской па-
русной регаты в Эстонию зачастили 
высокие гости из Москвы, в том числе 
из Министерства морского флота. И 
вот однажды начальник Эстонского 
морского пароходства Арно Каск ска-
зал московскому начальству в лице 
министра морского флота Тимофея 
Борисовича Гуженко, представите-
лей Совета Министров и других руко-
водителей, указывая на зерновозы, 
ожидающие на рейде разгрузки, – 
мол, посмотрите, что у нас творится! 
Почему бы рядом не построить но-
вый порт? Мол, и заторы рассосутся, 
и деньги огромные сбережем. Про-
стой судов и в самом деле обходил-
ся и обходится дорого. И действи-
тельно, вопрос был решен довольно 
быстро, вышло соответствующее 
постановление ЦК КПСС и Совета Ми-
нистров СССР. И начали строить.

Так просто? Только потому начали 
строить, что начальник пароходства 
Арно Каск это предложил? И только 
этому человеку мы обязаны тем, что 
на берегу залива Мууга появился од-
ноименный порт? При всем уважении 
к нему невозможно в это поверить!

Конечно, можно долго рассуждать 
о том, как развивались бы события, 
если бы начальник пароходства не 
выступил с этим предложением, но 
факт такой, подтвердил Канаев, 
имел место.

Элеватор в порту Мууга, построенный в 1986 году по самым современным требо-
ваниям, и сегодня мог бы использоваться по назначению. Он и используется, но зна-
чительно меньше, чем позволяют его возможности.

Конечно, не на следующий день на-
чали строить. Предварительно были 
изучены возможности строительства 
порта в разных местах. В итоге пред-
почтение было отдано заливу Мууга. 
Здесь была возможность построить 
порт глубоководный, без масштаб-
ных работ по искусственному углу-
блению. И действительно, глубина у 
причалов позволяет принимать суда 
с осадкой до 16, 5 метров, то есть все 
суда, которые способны пройти через 
Датские проливы. А тот грунт, что 
все-таки вынимали со дна, перебра-
сывали на мелководье, таким обра-
зом получив дополнительные пло-
щади, на которых позже построили 
различные объекты. Преимущество 
в данном месте и в том, что залив 
защищен островами и с двух сторон 
полуостровами. К тому же акватория 
редко и ненадолго зимой покрывает-
ся льдом.

Кстати, уже тогда рассматривалась 
возможность строительства порта 
в Усть-Луге, но этот вариант экспер-
тами был отвергнут. Как и Петром I 
в свое время, который тоже прики-
дывал, где бы ему на Балтике порт 
построить.

– «Гнилое место» – такое заклю-
чение сделал император по поводу 
Усть-Луги, – пояснил Канаев. – У 
меня даже где-то докладная записка 
сохранилась, составленная в период 
подготовки строительства нового 
порта на Балтике со ссылкой на эти 
слова Петра I.

Но не для зерна только, конечно, 
решили построить новый порт – это 
была бы слишком большая роскошь. 

Помимо зернового терминала, од-
новременно предполагалось возве-
сти и холодильный – для перевалки 
фруктов, которые шли с Кубы в ка-
честве бартерных поставок Совет-
скому Союзу за оказываемую эконо-
мическую помощь в строительстве 
промышленных объектов и морского 
порта. Терминалы строили две фин-
ские компании. Каждая – свой. Зер-
новой финны построили полностью, 
«под ключ». Партнеры из Германии 
поставили погрузочное и элеватор-
ное оборудование. На причале были 
установлены четыре перегружателя 
– два механических и два пневмати-
ческих. Первые обрабатывали основ-
ную массу зерна, вторые зачищали 
остатки. С судна зерно по транспор-
теру подавалось на узловую башню. 
Здесь оно грузилось на более мелкие 
суда для доставки зерна в другие 
порты. Остальное зерно перемеща-
лось в элеватор, предназначенный 
для одновременного хранения 300 
тысяч тонн – 60 емкостей по 5 тысяч 
тонн и обеспечивавший перевалку до 
5 миллионов тонн зерна в год. Пред-
варительно зерно автоматически 
взвешивалось на встроенных весах, 
магнитные сепараторы удаляли при-
меси. Естественно, имелась и лабо-
ратория для определения качества 
зерна.

Орфография и пунктуация 
автора сохранены.

Продолжение читайте 
в следующем номере.
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 Я ЛЮБЛЮ ТЕБЯ, ЖИЗНЬ!  

10 сентября жительница Маарду   
АНФИЯ СЯТКОВСКАЯ отметила  свой 

95-й день рождения. 

С ПЕРВЫМ ЮБИЛЕЕМ!
В чем секрет неиссякаемого опти-

мизма и завидной энергии? Об этом 
вам расскажут в группе оздорови-
тельной гимнастики ее жизнера-
достные участницы. 

Все началось 5 лет назад, когда 
тренер Татьяна Ульянова решила 
организовать для наших уважае-
мых сениоров укрепляющие здоро-
вье тренировки. Нашлось подходя-
щее помещение – зал Маардуского 
народного дома. Осталось дело за 
желающими. Поначалу таковых ока-
залось немного – первое занятие со-
стоялось в количестве только лишь 
13-ти участниц. 

Как показывает опыт, обычно же-
лание заниматься со временем утра-
чивается, отчего количество участ-
ников уменьшается, но в группе 

оздоровительной гимнастики Татья-
ны Ульяновой этого не случилось. 
«Несмотря на то, что мы не заявляли 
о себе громкими афишами, инфор-
мация о наших тренировках быстро 
облетела Маарду и вскоре нас стало 
значительно больше», - вспоминает 
Татьяна. С увеличением числа же-
лающих (сегодня их уже 60) группу 
разделили на две и вместе с тем уве-
личили количество тренировок до 
5-ти в неделю.  

Гимнастические упражнения, во-
преки бытующему мнению, вовсе не 
скучные. Они проходят под музыку и 
включают танцевальные элементы. 
По словам Татьяны Ульяновой, гим-
настика разрабатывает двигатель-
ную активность, прорабатывает все 
суставы, повышает тонус мышц, 

задействует сердечно-сосудистую и 
дыхательную системы, кроме того, 
улучшает психологическое состоя-
ние, поэтому с тренировок участни-
цы уходят окрыленными. 

А после занятий – оживленное 
общение, ведь уважаемые сениоры 
приходят не только заниматься, но и 
пообщаться, рассказать друг другу 
новости, поделиться кулинарными 
рецептами.

Первый пятилетний юбилей оздо-
ровительной группы ее участницы 
отметили вкусно и весело – именно 
так, как принято в большой дружной 
семье. 

Желаем всем вам крепкого здоро-
вья, радости и долголетия! 

ТАНЦЕВАЛЬНЫЙ КОЛЛЕКТИВ ELURÕÕM 50+ ПРИГЛАШАЕТ ВСЕХ 
ЖЕЛАЮЩИХ НА ТРЕНИРОВКИ И РЕПЕТИЦИИ 

С нами у вас появится новое увлечение, новые друзья и единомышленники. Вы 
будете выглядеть и чувствовать себя прекрасно. Мы поможем вам стать лучше, 

обрести хорошую фигуру, уверенность в себе и ощутить всю полноту жизни.

Никаких ограничений – вес, возраст и физическая подготовка не имеют значения.
Мы предлагаем занятия 2 раза в неделю по вторникам и средам

 с 11.30 до 13.30 в MAARDU RAHVAMAJA по адресу Karjääri 4.

Подробная информация и запись на тренировки по телефону 5182635

Ждем в наш дружный коллектив. 
Танцуйте вместе с нами и получайте удовольствие!

Уважаемы юбиляры!
 Искренне поздравляем вас со столь знаменательными датами.

Желаем крепкого здоровья, позитивных эмоций
 и нескончаемой жизненной энергии!

4 сентября ИЛЛА РЯЭСК отметила 
свой 90-й день рождения



19МААРДУСКАЯ ПАНОРАМА

СЕНТЯБРЬ  2019  CОВЕТ ВРАЧА

ПОЧЕМУ НЕОБХОДИМО СЛЕДОВАТЬ ПЛАНУ ЛЕЧЕНИЯ, ПРЕДПИСАННОМУ 
ВРАЧОМ, ЕСЛИ САМОЧУВСТВИЕ И ТАК ХОРОШЕЕ? 

Говоря о лечении сердечных забо-
леваний, д-р Веттус подчеркивает, 
что для каждого пациента план ле-
чения зависит от нескольких обстоя-
тельств. «Нет единой рекомендации, 
которую можно было бы дать всем 
пациентам. Всё зависит от состояния 
человека, при этом план лечения 
устанавливается в сотрудничестве с 
врачом», – говорит д-р Веттус. 

Так как пациенты с хроническими 
сердечными заболеваниями должны 
находиться под регулярным наблю-
дением, доверительные отношения 
с врачом чрезвычайно важны. «Па-
циентам с инфарктом миокарда и 
сердечной недостаточностью реко-
мендуется в течение недели после 
выписки из больницы связаться с се-
мейным врачом, который будет оце-
нивать общее состояние пациента в 
текущем порядке. При хронических 
заболеваниях необходимо регуляр-
ное наблюдение, чтобы план лечения 
можно было корректировать», – ком-
ментирует врач.

Поскольку во время визита врач 
часто должен выслушивать жало-
бы пациента, объяснять результаты 
тестов и управлять ходом лечения, 
информация о побочных действиях 
лекарственного препарата может 
остаться без внимания. Когда же па-
циент приходит с новым лекарством 
из аптеки домой и начинает читать 
информационный вкладыш, его 
может отпугнуть длинный список 

побочных эффектов. «Из-за страха 
перед побочными эффектами паци-
ент может бросить лечение, не дове-
дя его до конца. Если после ухода от 
врача возникают вопросы о побоч-
ных эффектах лекарственного сред-
ства, можно посоветоваться со своим 
семейным врачом», – инструктирует 
д-р Веттус. 

Кардиолог подчеркивает, что ре-
шения, касающиеся здоровья, всегда 
следует принимать в сотрудничестве 
с лечащим врачом. «Самовольное 
прерывание лечения может привести 
к ухудшению состояния. Например, 
пациентам с сердечной недостаточ-
ностью очень важно употреблять 
диуретики (мочегонные препараты), 
чтобы избежать больничного лече-
ния в экстренном порядке. Если врач 
назначил лечение, необходимо со-
блюдать это лечение, а в случае во-
просов или проблем – советоваться 
c лечащим врачом», – объясняет д-р 
Веттус.   

Есть много больных, нуждающих-
ся в наблюдении из-за сердечной 
недостаточности, – и всем не нужно 
постоянно ходить к кардиологу. «В 
основном, пациенты с хронически-
ми сердечными заболеваниями на-
блюдаются у семейного врача, и к 
врачу-специалисту их направляют 
только в том случае, если состояние 
пациента ухудшается. Если план ле-
чения установлен и состояние здо-
ровья стабильно, всё же необходимо 

периодически проверять показатели 
здоровья», – говорит д-р Веттус.  

Нельзя также упускать из вида 
важность здорового образа жизни. 
«Нормальный вес тела, физическая 
активность, здоровое питание и отказ 
от курения очень важны. Больным с 
хронической ишемической болезнью 
сердца бросить курить чрезвычайно 
важно для предотвращения про-
грессирования заболевания. Одного 
лишь лекарства, назначенного вра-
чом, часто недостаточно – коррек-
тировка образа жизни тоже важна. 
Пациенты с сердечной недостаточ-
ностью должны избегать чрезмерно-
го потребления соли, поскольку соль 
способствует задержке жидкости в 
организме и возникновению отеков. 
Также мы рекомендуем пациентам 
каждый день взвешиваться, чтобы 
вовремя замечать увеличение веса 
тела из-за задержки жидкости и, при 
необходимости, скорректировать ле-
чение», – говорит кардиолог.

Д-р Веттус подчеркивает важность 
сотрудничества врача и пациента, а 
также позитивного отношения па-
циента к жизни. «Взаимное доверие 
между врачом и пациентом, разъяс-
нение пациенту сути его расстрой-
ства здоровья, а также дальнейшее 
соблюдение пациентом инструкций, 
служат основой для хороших резуль-
татов лечения», – считает д-р Веттус.

В основном, люди идут к врачу, когда что-то причиняет им большие проблемы. Как только неприятные сим-
птомы благодаря лечению уменьшатся, люди хотят забыть про болезнь. К сожалению, многие проблемы со здо-
ровьем являются хроническими и требуют длительного лечения и надзора. Почему в случае сердечных заболе-
ваний необходимо соблюдать лечение, назначенное врачом, хотя самочувствие, вроде бы, и без того хорошее, 
объясняет главный врач отделения кардиологии Северо-Эстонской региональной больницы Рийна Веттус.

Творческая студия
 «Гармония»

Концерт «Яблони в цвету»

Посвящается певцу 
и композитору 

Евгению Мартынову
Концертмейстер Андроник Кетсик

19 октября в 15.00

Маардуский центр досуга 
(Кеемикуте 12b)

Вход свободный

Творческая студия «Гармония» является членом «Союза русских про-
светительных и благотворительных обществ Эстонии». В 2019 году студия 
отмечает свой 10-летний юбилей.

Kоллектив «Гармония» является частым гостем Мааруского центра до-
суга. Зрителю знакомы тематические концерты коллектива, посвященные 
творчеству заслуженных народных композиторов: И. Дунаевского, В. Со-
ловьева-Седова, Е. Птичкина; творчеству поэтов: С. Есенина, А. Пушкина. 
В репертуаре коллектива произведения советских композиторов, старин-
ные романсы русских и западных композиторов, арии из оперетт и опер, 
итальянские песни.

Концерт «Яблони в цвету» посвящен творчеству знаменитого советско-
го композитора, артиста и эстрадного певца Евгения Мартынова. В концер-
те прозвучат любимые песни: «Яблони в цвету», «Лебединая верность», 
«Отчий дом», «Аленушка», «Натали», «Встреча друзей» и др. 
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ФИТНЕС-ЛЕТО В «EMADE LINN»

Несмотря на то, что лето – это время 
отпусков и большинство маардуских 
тренеров в течение летнего сезона 
отдыхают, активные мамы из клуба 
«Emade Linn» с пользой и большим 
удовольствием занимались спортом. 

В начале лета мы запустили спор-
тивный проект «EmaFit», благодаря 
чему мамы нашего города имели за-
мечательную возможность бесплатно 
знакомиться с разнообразными вида-
ми тренировок. Каждую субботу или 
воскресенье мы приглашали тренеров 
и нам удалось освоить такие спортив-
ные направления, как фитнес-танцы, 
суставная гимнастика, fit-бокс, зумба, 
батата, bodypump, фитнес-йога и мно-
гие другие.

Мы хотим поблагодарить всех мам 
города Маарду, принявших активное 
участие в наших тренировках на све-
жем воздухе. Это были самые насы-
щенные, самые позитивные и самые 
летние тренировки.

Особая благорарность тренерам, 
отозвавшимся на нашу просьбу: Ири-
не Розановой, Евгению Головачу, Та-
тьяне Ульяновой, Юлии Банасевич, 
Любови Мухортовой, Диане Зинченко, 
Карине Тимофеевой – без вас наш 
проект не получился бы. 

Мы также хотим выразить огромную 
благодарность Маардуской горупра-
ве, при поддержке которой наш спор-
тивный летний проект был осущест-
влен.

На последнюю нашу встречу мы 
пригласили Юлию Козлов – консуль-
танта по правильному питанию. Юлия 
не только поделилась с нами полез-
ной информацией, но и угостила всех 
ПП-брауни.  

«Пройди или пробеги 100 км» – так 
называется наша новая кампания, 
стартовавшая в сентябре. В конце ме-
сяца мы подведем итоги этой осенней 
акции и выберем 3-х победителей, ко-
торые получат призы.

А в октябре мы приглашаем всех 
принять участие в ярмарке обмена 
вещей. Если у вас дома стоит пакет с 

детскими вещами, обувью или книга-
ми и вы не знаете, куда или кому это 
отдать, то приносите его к нам на яр-
марку. Также ждем всех, кто хочет вы-
брать для своего ребенка какую-либо 
вещь, ведь это бесплатная ярмарка, 
на которой каждый желающий может 
поделится или приобрести пару вещи-
чек для своего чада. Ярмарка запла-
нирована на 20 октября и будет про-
ведена в Маардуском народном доме 
(Maardu Rahvamaja).

За более подробной информа-
цией обращайтесь по телефонам: 
53487793, 54583036. И обязательно 
подписывайтесь на нашу страничку: 
facebook.com/emadelinn

АННА ПЛАТОНОВ,
СВЕТЛАНА БАБИЧЕВА

Основатели клуба «Emade Linn»

НАРИСУЕМ БУДУЩЕЕ

В начале сентября в Маарду прошло 
первое занятие арт-терапией для детей 
и молодежи с особыми потребностями. 

Арт-терапия представляет собой 
комплекс методик, которые помогают 
особенным ребятам развивать мыш-
ление, мелкую моторику и бороться со 
стрессовыми состояниями. Работа с 
красками понижает уровень тревожно-
сти и ускоряет процесс реабилитации. 

Замечательный развивающий про-

ект был создан маардуским объеди-
нением «Добрые сердца» при под-
держке города Маарду. Руководитель 
проекта – выпускница художественно-
го училища Юлия Лебедь. 

Арт-терапия незаменима для вос-
становления детей с особенностями 
развития и это не просто рисование. 
Через рисунки детей, в которые они 
вкладывают свои эмоции и пережива-
ния, можно увидеть их внутреннюю со-
ставляющую, вполне реально сделать 
оценку их психологического состоя-
ния, понять, что беспокоит или радует 
и насколько стабилен их эмоциональ-
ный фон.

По словам Юлии, мотивом для про-
ведения занятий арт-терапией послу-
жил собственный опыт: «Усиленно за-
нимаясь со своим ребенком-аутистом, 
через некоторое время я обнаружила 
заметный прогресс в его состоянии. А 
когда другие узнают от меня о его син-

дроме, то верят в поставленный вра-
чами диагноз с трудом».

На примере своей семьи Юлия до-
казала, что развивая речь и моторику 
ребенка, можно подарить ему пол-
ноценное будущее. Желание помочь 
детям привело ее к передаче своего 
драгоценного опыта другим родите-
лям. «Родителей, в чьих семьях растут 
дети с особенностями развития, надо 
учить взаимодействовать с их детьми, 
- считает Юлия. - Я хочу показать, что 
родитель без специального образо-
вания может добиться заметных ре-
зультатов, в результате чего признаки 
особенности развития будут менее за-
метны или исчезнут вовсе».

Занятия арт-терапией проходят по 
понедельникам и средам в здании 
клуба «Серебряный возраст» по адре-
су Карьяари 7. 

Пожелаем Юлии удачи в ее благом 
начинании!
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Давайте беречь то, что 
у нас есть 
Хочу поделиться своим мнением 

о качестве услуги общественного 
транспорта.

Начну со слов благодарности всем 
людям, которые принимали участие 
в работе по смене фирмы-перевоз-
чика: кто-то писал свои предложения 
для улучшения транспортного со-
общения, кто-то собирал подписи от 
горожан, а кто-то претворял все эти 
предложения в жизнь. Спасибо всем! 
В результате совместной работы мы, 
пассажиры, получили новые автобусы 
от фирмы SEBE. Надеюсь, что авто-
бусы в течение длительного времени 
будут радовать нас своей чистотой, 
комфортом и ухоженностью.

За два с половиной месяца обслу-
живания наших пассажиров новой 
фирмой-перевозчиком произошли 
и некоторые изменения: добавилось 
несколько рейсов в утренние и ве-
черние часы, увеличилось количе-
ство автобусов с низкой посадкой, 

появились льготы на бесплатный 
проезд еще для некоторых катего-
рий лиц. Перевозчик прислушивает-
ся к нашим замечаниям и предложе-
ниям, и самое главное – реагирует 
на них. И это радует! Были, конечно, 
и недоразумения, но никто не за-
страхован от ошибок, все мы люди 
и можем ошибаться, тем более в но-
вом начинании.

Можно предположить, что не всех 
все устраивает, но для того, чтобы 
произошли какие-то изменения, 
нужно время, а также необходимо и 
самим заявить перевозчику в пись-
менном виде о своих предпочтениях 
и пожеланиях. Надо иметь в виду 
то, что никто не умеет читать чужие 
мысли, а высказывание недоволь-
ства своим друзьям или соседям не 
приведет к желаемым изменениям. 

Каждый из нас может заявить о 
том, что его не устраивает, но спо-
койно и там, где это уместно. Как 
говорится, в нужное время в нужном 
месте. Сразу вспоминается призыв, 

который был когда-то установлен в 
различных местах: «Граждане пас-
сажиры и водители, будьте взаимо-
вежливы!» А нервозное выливание 
своего негодования на водителя ав-
тобуса во время рейса ничего не из-
менит, скорее, наоборот, может при-
вести к плохим последствиям, так 
как раздраженный водитель риску-
ет потерять контроль над дорогой.

Еще огорчает то, что некоторые 
пассажиры устраивают в салоне 
автобуса вокруг себя «свинарник» 
– плюют на пол шелуху от семечек, 
приклеивают к сиденьям жвачки и 
портят обивку сидений... Интересно, 
а дома они ведут себя так же?  

Я уверена в том, что со временем 
пожелания горожан будут учтены 
и все наладится, мы будем с удо-
вольствием пользоваться новыми 
автобусами фирмы SEBE, которые 
в наших же интересах сохранять в 
лучшем виде, ведь все зависит толь-
ко от нас. Давайте беречь то, что у 
нас есть.

Удачи и взаимопонимания
 всем нам!

Житель Маарду Елена Панкрат

Уважаемая редакция, 
здравствуйте.
Решила поделиться с читателями 

«Маардуской панорамы» историей, 
случившейся несколько дней назад.  

В моей семье произошло несча-
стье: муж сильно поранил руку бен-
зопилой. Нетрудно представить себе, 
какое это было ужасающее зрелище. 
От вида раны и от беспокойства за 
родного человека я буквально теря-
ла сознание. Мне удалось взять себя 
в руки и отвезти мужа в больницу.  

Вскоре его прооперировали и по-
звонили, что я могу его забрать. Я села 
в машину и, направляясь в Таллинн, 
выехала на Петербургское шоссе. 

Как говорится, беда не приходит 
одна, и на трассе у моей машины 
пробивает колесо. Будучи еще не 
в самом стабильном состоянии по-
сле всех событий этого дня, я вы-
шла из машины и в растерянности 
смотрела на пробитое колесо, по-
нимая, что сама я с этой проблемой 

не справлюсь, а что делать дальше 
– я не понимала. Другие машины на 
скорости пролетали мимо, никто не 
останавливался, а я была в таком 
стрессовом состоянии, что меня бук-
вально лихорадило. И вдруг маши-
на, ехавшая в сторону Маарду, резко 
затормозила, развернулась по газо-
ну и припарковалась рядом с моей. 
Из машины вышел молодой чело-
век и спросил, не нужна ли помощь. 
Посмотрев на меня, он сам ответил 
на свой вопрос: «Да, Вам нужна по-
мощь» и, больше ничего не говоря, 
достал запасное колесо, домкрат, 
ключ и заменил пробитое колесо на 
моем автомобиле. А его спутница, 
девушка по имени Инесса, успока-
ивала меня, обнимала и говорила: 
«Не волнуйтесь, все наладится, все у 
Вас будет хорошо».

Девушка, которую я видела впер-
вые в жизни, которая так по-добро-
му ко мне отнеслась и так старалась 
успокоить, работает в Маардуском 

ресторане «Фортуна». Спасибо Вам, 
Инесса, за Ваше доброе сердце! 

Имени молодого человека, кото-
рый без единой моей просьбы помог 
мне в трудную минуту, я, к сожале-
нию, не знаю. Несмотря на свой юный 
возраст, он уже настоящий мужчина 
с большой буквы. Огромная чело-
веческая благодарность ему от всей 
нашей семьи!

Я очень рада, что в нашем горо-
де, в нашей стране есть молодежь, 
которая не проходит мимо чужой 
беды. Оказывается, есть и среди 
людей такого юного возраста люди, 
которые умеют сочувствовать и со-
переживать. Поступок этих молодых 
людей должен являться образцом 
для подражания. Огромное спасибо 
вам, ребята, и низкий поклон от меня 
и моего мужа!

Татьяна Иванова

ПИСЬМО ЧИТАТЕЛЯ
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МААРДУ ПРИГЛАШАЕТ 28 СЕНТЯБРЯ НА ОСЕННИЙ ЗАБЕГ 
В субботу, 28 сентября, в Маарду состо-

ится традиционный осенний забег, кото-
рый соберет на дорожки лесного парка 
сотни любителей здорового образа жиз-
ни и оздоровительного спорта со всего 
Харьюмаа. Забег стартует на главной 
аллее парка напротив торгового центра 
Maxima XX (Keemikute 2). 

По словам мэра Маарду Владимира Ар-
хипова, мероприятие ставит целью обра-
тить внимание людей на стиль их жизни 
и мотивирует больше двигаться.  «Участ-
ники мероприятия могут выбрать между 
оздоровительной ходьбой и бегом, кото-
рый требует больших усилий и лучшей 
физической подготовки. Активный образ 
жизни и привычка заниматься спортом 
– это надежная инвестиция в собствен-
ное здоровье, поэтому я приглашаю всех 
принять участие в осеннем забеге», - до-
бавил Архипов.  

Программа начнется с 10.15 с оздорови-
тельного похода на дистанцию 1 км для 
мам с детьми в возрасте до 2 лет с детски-
ми колясками, маленькими велосипедами 
и самокатами (с 9.55 до 10.05 – выдача 
лотерейных номерков, в 10.45 – розы-
грыш лотереи). В 11.00 стартуют забеги 
на 100 метров для детей в возрасте 3-6 
лет (регистрироваться не нужно). Дети 
7-12 лет смогут помериться силами в беге 

на 1 км в 11.30. В 11.45 состоится ходьба на 
500 метров для детей и молодежи с осо-
быми потребностями (регистрироваться 
не нужно). 

Забег и оздоровительная ходьба на 
дистанции 3 и 5 км для взрослых и мо-
лодежи (старше 13 лет) начнется в 12.30. 
Регистрация по ссылке http://bit.ly/
maardusj19  до 27 сентября 19:00.

В 14.30 стартует оздоровительный за-
бег и поход на дистанции 500 метров и 3 
км для хозяев собак со своими питомца-
ми (с 14.00 до 14.25 – выдача лотерейных 
номерков, в 15.15 – розыгрыш лотереи). 
Требования к участникам оздоровитель-
ного забега и похода для хозяев собак со 
своими питомцами: допускаются только 
вакцинированные и чипированные со-
баки и только на поводке, обязательно 
иметь с собой паспорт собаки, при себе 
иметь намордник!

Участие в забегах и походах бесплатное. 

Программа забега
                                      10.00-12.00  

Выдача стартовых номеров
10.15    

Ходьба для мам с малышами
11.00  

Забег малышей на 100 м
11.30  

Детский забег на 1 км 
11.45  

Ходьба для детей и молодежи с особыми 
потребностями на 500 м

12.30  
Старт взрослых бегунов и участников 

оздоровительной ходьбы на дистанции 
3 км и 5 км 

13.30   
Награждение победителей

13.45  
Лотерея для участников оздоровитель-

ной ходьбы
14.30  

Старт оздоровительного забега и похода 
на дистанции 500 метров и 3 км для хозя-

ев собак со своими питомцами 
15.15  

Лотерея для хозяев собак 
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СПОРТИВНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ  - ОКТЯБРЬ 2019
01.10.  Чемпионат Эстонии по футболу  (Высшая лига) Maardu Linnameeskond - Nõmme Kalju FC      19.00-21.00   городской стадион  искусственное поле

05.10. Чемпионат Эстонии по футболу  (Высшая лига) Maardu Linnameeskond - JK Tallinna Kalev 13.00-15.00   городской стадион искусственное поле 

10.10. Общегородские школьные соревнования (бег 60 м, эстафеты по стадиону, метание мяча) 10.00-15.00  основная школа Каллавереская шк., гор.
стадион

11.10. Чемпионат Эстонии по футболу  (II  лига) Maardu Linnameeskond II - FC Jõgeva Wolves 19.00-21.00  городской стадион искусственное поле

12.10. Чемпионат Эстонии по футболу  (U15  I лига) Maardu LM I - FC Nõmme United 12.00-13.30   городской стадион искусственное поле

13.10. Чемпионат Эстонии по футболу  (III лига) FC Maardu Aliens - Põhja-Tallinna JK Volta III 13.00-15.00   городской стадион искусственное поле

16-17.10. Общегородские школьные соревнования (футбол) 10.00-15.00   городской стадион

23.10.  Кубок Эстонии по футболу  (1/16 финала) Maardu Linnameeskond - Tallinna FC Flora 19.00-21.00   городской стадион

26.10. Чемпионат Эстонии по футболу  (II  лига) Maardu Linnameeskond II - JK Sillamäe Kalev 12.00-14.00  городской стадион искусственное поле

26.10. Чемпионат Эстонии по футболу  (Высшая лига) Maardu Linnameeskond - Tallinna FCI Levadia 16.00-18.00  городской стадион искусственное поле

ИНФОРОМАЦИЯ О РАБОТЕ СПОРТИВНЫХ КЛУБОВ НАЧИНАЯ С 1 СЕНТЯБРЯ 2019 ГОДА
№ ВИД СПОРТА ВОЗРАСТ ДЕТЕЙ КЛУБ МЕСТО НАЧАЛО ТРЕНЕРЫ ТЕЛЕФОНЫ E-MAIL САЙТ

1 ФУТБОЛ мальчики 
2005 - 2008
2013 - 2014
мальчики 
2002 - 2004
2009 - 2010
мальчики 
2011 - 2012
девочки 
2006-2013

Jalgpalliklubi
FC Maardu

Городской
стадион
(Карьяри 4)

02 .09 Александр
Круглов

Валерий
Брылин

Никита
Брылин
Александр
Удалов

56651986

55563523

58119649 

55659682

alkru59@mail.ru 

info@maardulm.ee

brolin.nikita@gmail.com
lapsed@maardulm.ee

www.maardulm.ee

2 ПОДВОДНОЕ
ПЛАВАНИЕ 

мальч. и дев.
12 лет и старше
мальч. и дев.
3,5 года и старше
мальч. и дев.
6-10 лет

Maardu
Allveeujuimise 
klubi

Спортивный
центр
(Ринги 64)

03.09 Максим
Меркурий
Елена
Смирнова
Мария
Завьялова

5065685

5570865

58227787

info@leaderfins.com

lena4ever@mail.ru

mariazavjalova
908@gmail.com

www.finswim.eu

3 ПЛАВАНИЕ мальч. и дев.
7 лет и старше
мальч. и дев.
4 года и старше
мальч. и дев.
3 года и старше

Maardu
Ujumisklubi

Спортивный
центр
(Ринги 64)

02.09 Андрей Арно

Татьяна
Бородина

Алена Хатина

55607207

5100671

55514262

info@maardusport.ee

noord707@mail.ru

aljona.hatina@gmail.com

www.maardusport.ee

4 ПЛАВАНИЕ мальч. и дев.
4-15 лет

Spordiklubi
Garant MTÜ

Спортивный
центр
(Ринги 64)

03.09 Тоомас Паю

Арина Гаршина

5295479

53321356

toomas.paju@garant.ee

arina.garshina@garant.ee

www.garant.ee

5 БОКС мальчики и 
девочки
6 лет и старше

Olümp Maardu
Poksiklubi Kalev

Спортивный
центр
(Ринги 64)

02.09 Евгений Головач
Андрей Малахов
Иван Шумяков

53470093
55673033
55984303

jevgeni.golovats@
gmail.com

www.facebook.com/
Olümp Maardu
Poksiklubi Kalev

6 НАСТОЛЬНЫЙ
ТЕННИС

мальчики и 
девочки
6 лет и старше

Maardu
Lauatenniseklubi

Основная 
школа
(Ноорте 10)

02.09 Марина
Веренгоф

58004154 verengof@mail.ru www.facebook.com/
MaarduLTK

7 ДЗЮ-ДО мальч. и дев.
8 лет и старше

M-DOJO
Spordiklubi

Спортивный 
центр
(Ринги 64)

02.09 Сергей
Мармелюк

55923401 s.marmeljuk@
hotmail.com

8 ТАЭКВОН-ДО мальч. и дев.
5 лет и старше

Katleri Shogen
Club

Гимназия
(Ринги 64)

03.09 Казбулат
Шогенов

5589001 kazbulat.shogenov@ttu.ee www.tkd.ee
facebook.com/
groups/shogenclub

9 АЙКИДО мальч. и дев.
6 лет и старше

MTÜ  Spordiklubi
Dojin

Спортивный 
центр
(Ринги 64)

03.09 Дмитрий
Мещеряков

5287407 info@aikido.ee www.aikido.ee

10 РЕАЛЬНОЕ
АЙКИДО

мальч. и дев.
3 лет и старше

MTÜ Vortex Eesti
Spordikeskus

Спортивный 
центр
(Ринги 64)

04.09 Александр
Касьянчук

56668670 mtuvorterx@gmail.com www.vortex.ee

11 БАСКЕТБОЛ мальчики
13-15 лет

MTÜ Korvpalli-
klubi Tallinn

Каллавере КК 
(Ноорте 5)

13.09 Денис
Градусов

58143302 gradusov1@yandex.ru www.bctallinn.org/et/

12 ХУДОЖЕСТВЕН-
НАЯ ГИМНАСТИКА

девочки
3 лет и старше

Tip-top Klub Каллавере КК
(Ноорте 5)

3.09 Елена
Агафонцева

56916224 tiptop.klub@gmail.com www.tiptopklubi.eu

13 ВЕЛОСИПЕДНЫЙ 
СПОРТ

мальч. и дев. 
7-16 лет

MTÜ Kalevi 
Jalgrattakool

Гимназия
(Ринги 64)

2.09 Александр
Мустафин

5543574 ritolan@mail.ru

14 БОРЬБА мальчики 
7-16 лет

MTÜ Johannes
Kotkase Spor-
diklubi

Каллавере КК 
(Ноорте 5)

2.09 Октай Достиев 53007191 aktayd@yahoo.com johanneskotkasesk. wix.
com/maadlus-klubi
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 РЕКЛАМА       

ПРЕДЛАГАЕМ ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ В ИРУ 
СПЕЦИАЛИСТАМ ПО ЗАМЕНЕ РЕЗИН 

Зарплата начиная с 1400 €, прекрасные рабочие условия 
Более точная информация по тел. 5117390

ПРЕДЛАГАЕМ РАБОТУ УБОРЩИЦЕ В АЭРОПОРТ (ВНУТРЕННЯЯ УБОРКА)
Работа посменная, дневная и ночная смены по 12 часов 

(7:30 – 19:30 и 19:30 – 7:30). 
Заработная плата 5 € в час                                 Информация: 5349 7074


